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Пиву дали 
отстояться  
еще год
Подключение отрасли 
к ЕГАИС отложено

Российские пивовары, предре
кавшие коллапс отрасли летом 
этого года, получили передыш
ку.  Росалкогольрегулирование 
 согласилось перенести на год —  
с 1 июля 2015 на 1 июля 2016 го
да — срок подключения произ
водителей к Единой государст
венной автоматизированной 
информационной системе 
 (ЕГАИС). Участники рынка наде
ются, что за это время удастся 
добиться, чтобы система рабо
тала без сбоев. 

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
доработанный ко второму чтению 
в Госдуме проект правительствен-
ных поправок к закону «О госрегу-
лировании производства и оборота 
алкогольной продукции». Поправ-
ки обязывают производителей пи-
ва, пивных напитков, сидра, пуа-
ре и медовухи фиксировать инфор-
мацию об объемах выпуска в ЕГАИС 
(исключение составляют предпри-
ятия, выпускающие указанные на-
питки в объеме не более чем 300 тыс. 
дал в год). В тексте документа, про-
шедшем первое чтение, эта обязан-
ность наступала с 1 июля текуще-
го года, в новой же редакции срок 
сдвинут на 1 июля 2016 года. Такие 
изменения были предложены Росал-
когольрегулированием (РАР), сооб-
щил 

”
Ъ“ зампред комитета Госдумы 

по экономической политике Виктор 
Звагельский. Он добавил, что коми-
тет поддержит поправки. Источник 

”
Ъ“ в РАР подтвердил, что ведомство 

поддержало перенос сроков. 
На необходимости отложить вве-

дение ЕГАИС для своих предприя-
тий настаивали пивовары. В декаб-
ре 2014 на специально созванной 
пресс-конференции они предрека-
ли коллапс отрасли с 1 июля. 
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Минобрнауки, МИД и Россотрудничество 
обратились к правительству с предложе
нием значительно — на треть —  увеличить 
квоту для иностранных студентов в рос
сийских вузах. Чиновники прямо говорят, 
что обучение иностранцев в России не
обходимо для «формирования пророс
сийских национальных элит», которые 
смогут «более эффективно продвигать 
российские интересы, в том числе дол
госрочного характера». Дополнительные 
бюджетные места для иностранных сту
дентов в 2016 году будут стоить бюджету 
РФ 206 млн руб., а к 2019 году на «инстру
мент мягкой силы» планируют потратить 
4,5 млрд руб.

Проект правительственного постановле-
ния, подготовленный профильными ведом-
ствами, опубликован на портале regulations.
gov.ru (предполагается, что он вступит в си-
лу 1 января 2016 года). Речь идет об увеличе-
нии числа бюджетных мест, выделяемых для 
иностранцев в российских вузах: с 15 тыс. до 
20 тыс. единиц. В пояснительной записке уточ-
няется цель такого резкого расширения кво-
ты: прежде всего «повышение эффективности 
российской 

”
мягкой силы“». Авторы рассма-

тривают обучение иностранцев в РФ как про-
цесс «формирования пророссийских нацио-
нальных элит», которые должны у себя на ро-
дине «более эффективно продвигать россий-
ские интересы, в том числе долгосрочного ха-
рактера». Напомним, подобной тактики при-
держивалось и руководство Советского Сою-
за. Так, целый ряд выпускников Университета 
дружбы народов впоследствии заняли долж-
ности в правительствах стран соцблока (см. 
справку на стр. 5).

С 2014 года оператором программы по отбо-
ру иностранных граждан для обучения в Рос-
сии является Россотрудничество, которое рас-
полагает в 80 странах центрами научного 
и культурного сотрудничества. Абитуриенты 
отсылают в центры заявки (если в стране нет 
такой структуры, прием осуществляется че-
рез посольства РФ) и документы об образова-
нии. Затем соискатели проходят тестирование 
по профильным предметам. Успешно прошед-
шие отбор составляют список из шести россий-
ских вузов, в которых они хотели бы учиться.

Высшие учебные заведения, в свою оче-
редь, предоставляют в Минобрнауки данные 
о числе иностранных студентов, которых 
они готовы принять в рамках квоты (прио-

ритет имеют МГУ, СПбГУ, ВШЭ, РУДН и дру-
гие ведущие университеты). После утвер-
ждения чиновниками вузовских цифр при-

емные комиссии начинают оценивать доку-
менты иностранца. Если первый указанный 
им вуз отказывается принимать абитуриента 
(к примеру, не устраивают результаты тести-
рования), заявка отправляется следующему 
в списке и так далее. Транспортные расходы 
Россия не компенсирует, зато иностранному 
студенту выплачивается академическая сти-
пендия в размере 1340 руб. (вне зависимости 
от успеваемости), а за проживание в общежи-
тии он платит наравне с россиянами.

«Не может не радовать, что на фоне непро-
стой политической ситуации в мире инте-
рес к гуманитарному сотрудничеству только 
растет. Мы получили 16 тыс. заявок на теку-
щий учебный год из 160 стран, поэтому и по-
просили увеличить квоту,— рассказала 

”
Ъ“ 

глава Россотрудничества Любовь Глебова.— 
Для нас важно, что выпускники хороших ву-
зов у себя на родине становятся известными 
врачами, влиятельными бизнесменами, да-
же министрами. И такой человек всегда бу-
дет хорошо относиться к России».

В тексте правительственного постанов-
ления подчеркивается, что увеличение квот 
поможет «поддержать достигнутый уровень 
союзнических отношений с рядом зарубеж-
ных стран». Так, по данным Россотрудниче-
ства, обращения о выделении дополнитель-
ных мест поступили из Анголы, Бангладеш, 
Болгарии, Бразилии, Бурунди, Венесуэлы, Вь-
етнама, Германии, Замбии, Иордании, Ира-
на, Йемена, Палестины, Сербии, Сирии, Со-
мали, Судана, Монголии, ЮАР и многих 
других. Уже решено выделить для граждан 
стран Азии дополнительные 2,2 тыс. мест, 
Африки — 1,2 тыс., жителям СНГ достанется 
700 мест, ближневосточным государствам — 
500 мест, странам Латинской Америки — 
200 мест и столько же — Европейскому союзу. 

В документе не указано, сколько мест по-
лучит каждая страна,— подчеркивается, что 
это «информация ограниченного доступа». 
Впрочем, представление об этом можно по-
лучить из открытых источников. Так, в мар-
те 2015 года председатель комитета Совета 
федерации РФ по международным делам 
(экс-глава Россотрудничества) Константин 
Косачев заявлял, что больше всего мест в те-
кущем учебном году выделено Вьетнаму — 
795. Законодатель пообещал довести эту 
цифру до 1 тыс. студентов к 2018 году.
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Россия наращивает импорт студентов
Для продвижения своих интересов в мире

Иностранные студенты станут инстру
ментом российской внешней политики    
ФОТО КИРИЛЛА ТУЛИНА

После почти полутора лет разбира
тельств российский суд подтвердил 
 требование о взыскании с бенефициара 
банкротящегося Межпромбанка Сергея 
Пугачева и нескольких топменеджеров 
банка 75 млрд руб. для расплаты с кре
диторами. Такой огромный иск о суб
сидиарной ответственности в России 
удовлетворяют впервые. Но этого мало. 
Важно, чтобы претензии устояли в сле
дующих инстанциях, были легализова
ны за границей, а арестованных там ак
тивов крупнейшего ответчика хватило 
для удовлетворения требований.

Вчера арбитражный суд Москвы удовлетво-
рил иск о привлечении к субсидиарной ответ-
ственности на 75 млрд руб. руководства и бе-
нефициара банкротящегося Межпромбанка. 
Истцом выступает Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ, конкурсный управляющий бан-
ка-банкрота), ответчиками — три председате-
ля правления банка за предшествующие бан-
кротству три года (Александр Диденко, Алек-
сей Злобин, Марина Илларионова) и сам бене-
фициар — экс-сенатор от Тувы Сергей Пугачев.

Решение вынесено спустя год и почти 
пять месяцев после подачи иска. Официаль-
ные комментарии сторон, по сути, повтори-
ли их ранее обнародованные позиции. «Мы 
считаем решение суда справедливым, это 
важный этап в нашей работе по взысканию 
и возвращению средств в конкурсную мас-
су Межпромбанка»,— заявили в АСВ. Пред-
ставитель Сергея Пугачева назвал решение 
беспрецедентным (правда, беспрецедентно 
оно только по сумме, иски о привлечении 
владельцев и руководства банков-банкро-
тов к субсидиарной ответственности от АСВ 
не редкость) и противозаконным и заверил, 
что оно будет обжаловано, повторив уже зву-
чавшие доводы о том, что, хотя «господин 
Пугачев был соучредителем Межпромбанка 
в 1992 году, с 2001 года, став сенатором, не 
имел к нему никакого отношения».

По существу важно не столько само реше-
ние, сколько возможности его реализации 
для получения денег с ответчиков в конкурс-
ную массу банка и расчета с его кредиторами.
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Сергей Пугачев дожил  
до страшного арбитражного суда
Иск на 75 млрд рублей к экс-банкиру удовлетворен

Участники расследования громкого уго
ловного дела о хищении военного иму
щества через структуры ОАО «Оборон
сервис» с недоумением восприняли 
вчерашнее решение Главной военной 
прокуратуры (ГВП), запросившей в су
де условное наказание для предпола
гаемого организатора мошенничества 
 Евгении Васильевой. Ситуацию, впро
чем, еще могут скорректировать как 
Пресненский райсуд Москвы, за кото
рым остается последнее слово, так 
и СКР — если поторопится с предъяв
лением обвинений по новым эпизодам 
 дела «Оборонсервиса».

По данным близких к расследованию 
источников 

”
Ъ“, еще накануне прений 

в Пресненском суде все так или иначе при-
частные к разбирательству стороны были 
уверены, что представитель ГВП запросит 
для бывшего начальника департамента иму-
щественных отношений (ДИО) Миноборо-
ны Евгении Васильевой большой и реаль-
ный срок. Для предполагаемого организа-
тора 12 эпизодов мошенничества с военной 

недвижимостью на общую сумму порядка 
3 млрд руб. надзорное ведомство в соответ-
ствии с ч. 4 ст. 159 УК РФ могло бы требовать 
до десяти лет заключения.

Фактически под этот срок, по данным 

”
Ъ“, была написана и прозвучавшая на вче-

рашних прениях речь представителя ГВП 
Юрия Хализова. В течение шести часов го-
сподин Хализов и трое его коллег убежда-
ли суд в том, что вина Евгении Васильевой 
и других фигурантов дела полностью дока-
зана предварительным, а затем и судебным 
следствием.

Обманув экс-министра обороны Анато-
лия Сердюкова, госпожа Васильева, по мне-
нию гособвинителей, «добилась полного 
контроля над хозяйствующими субъектами 
министерства». Выдвинув на ключевые по-
сты в структурах ОАО «Оборонсервис» сво-
их людей, начальник ДИО, как утверждали 
гособвинители, добилась того, чтобы все ре-
шения по продажам военного имущества со-
гласовывались с нею.

новости — с4

Обвинение изменило следствию 
с Евгенией Васильевой
За масштабные хищения ей грозит условный срок
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Большинство граждан убежде-
ны, что реформы, названные 
впоследствии перестройкой, 
принесли стране больше вреда, 
чем пользы. Об этом говорят ре-
зультаты опроса Всероссийско-
го центра изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ) к 30-летию 
начала реформ. Среди главных 
последствий перестройки рос-
сияне называют неуверенность 
в завтрашнем дне и нарастание 
хаоса.

По данным ВЦИОМа, отноше-
ние граждан к реформам, начало ко-
торых было объявлено Михаилом 
Горбачевым 23 апреля 1985 года на 
пленуме ЦК КПСС, в последние го-
ды принципиально не меняется. На 
вопрос, что принесла России пере-
стройка «в исторической перспек-
тиве», в 2010 году 26% считали, что 
«больше хорошего», в 2015 году та-
кой ответ дают 30%. Но большинст-
во продолжает считать, что рефор-
мы принесли России «больше пло-
хого»: в 2010 году так заявляли 53%, 
сейчас — 55% респондентов. Генди-
ректор ВЦИОМа Валерий Федоров 
считает, что о перестройке «общест-
во скорее хочет забыть, она маркиро-

вана в общественном сознании как 
курс губительный, потому что в ре-
зультате исчез СССР». Это в глазах на-
селения перечеркивает «благие на-
мерения», считает он. Главными по-
следствиями реформ той эпохи гра-
ждане называют нарастание неуве-
ренности (38%), хаоса (35%), кризис 
национальных отношений (33%) и 
углубление экономического кризи-
са (28%; см. график).

Если речь идет не о последстви-
ях, а об идее перестройки, россияне 
отвечают не столь однозначно. Толь-
ко 21% респондентов ВЦИОМа скло-
няется к тому, что это «была с самого 
начала ошибочная затея». 56% утвер-
ждают, что перестройка «была нуж-
на, но проводилась настолько неум-
но и неумело, что принесла больше 
вреда, чем пользы». 14% придержи-
ваются мнения, что «это был необхо-

димый и в целом верный шаг». «Пе-
рестраивать систему тогда надо бы-
ло, но идеи демократизации и част-
ной собственности на средства про-
изводства до ума доведены не бы-
ли»,— заявил 

”
Ъ“ вице-президент РФ 

с 1991 по 1993 год Александр Руцкой. 
В итоге перестройки перестал суще-
ствовать СССР, и эта эпоха принесла 
«позитивного и негативного в соот-
ношении один к десяти».

Директор Центра политических 
технологий Игорь Бунин считает, 
что власть постарается не вспоми-
нать о перестройке, поскольку про-
водит консервативный курс. Вале-
рий Федоров полагает, что «пере-
стройка потерялась» на фоне 70-ле-
тия победы в Великой Отечествен-
ной войны, которая до сих пор явля-
ется «краеугольным камнем россий-
ской идентичности», а также 15-ле-
тия избрания Владимира Путина 
президентом. Последнему событию 
уже был посвящен круглый стол, ко-
торый модерировал пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков, 
а 26 апреля в честь годовщины будет 
показан фильм «Президент».

Максим Иванов,  
Сергей Горяшко

Перестройку не переоценили к 30-летию
Россияне считают, что она принесла больше плохого, чем хорошего

Воронежский губернатор Алек-
сей Гордеев вновь выступил с 
критикой федерального прави-
тельства. По его словам, реги-
онами в нем «предметно никто 
не занимается», и там «не пред-
ставляют, что конкретно проис-
ходит» на местах. Источник ”Ъ“ 
в правительстве сказал, что «от-
дельные лидеры позволяют се-
бе откровенные нападки, забыв 
о линии президента на консоли-
дацию власти».

«В федеральном правительстве ре-
гионами сейчас никто предметно не 
занимается. Там не представляют, что 
конкретно происходит в регионах. 
Хотя министерства должны согласо-
ванно формировать общую идеоло-
гию и политику по отношению к ре-
гионам. Мы на местах должны ее реа-
лизовывать. Но политиков среди фе-
деральных министров нет»,— рас-
критиковал вчера качество госуправ-
ления Алексей Гордеев на встрече с 
представителями СМИ. По его сло-
вам, губернаторам сложно работать 
из-за наличия в регионах более 30 
«альтернативных центров принятия 
решений», у которых есть «своя вер-
тикаль». Речь идет о региональных 
представительствах федеральных ве-
домств. «Эту систему нужно серьез-
но менять, и чем быстрее, тем лучше. 
Ведь получается, что там сидят люди, 
на них тратятся бюджетные средст-
ва. А эффективность их деятельнос-
ти вызывает вопросы»,— отметил он. 
Себя губернатор отнес к «представи-
телям старшего поколения руководи-
телей», профессионализм же тех, кто 
«через пять—десять лет» придет им 
на смену, вызывает его беспокойство.

В отличие от федеральных минис-
тров, губернаторы, по словам госпо-
дина Гордеева, независимо от жела-
ния «являются политиками», так как 
они «отвечают за все, что происходит 
в их регионах», и их «избирает на-
род». «Я уже трижды проходил через 
выборы, возглавлял партийные спи-
ски. Результаты голосования отража-
ют уровень доверия персонально ко 
мне как руководителю. Если дове-
рие пропадет, я уйду»,— отметил он. 
Напомним, в сентябре пройдут вы-
боры в Воронежскую облдуму, на ко-
торых губернатор может возглавить 
список «Единой России».

Алексей Гордеев систематически 
критикует деятельность правитель-
ства с лета 2014 года. Он призывал к 
«глубокой модернизации» вертика-
ли власти, констатировал возвраще-
ние командно-административной си-
стемы (см. 

”
Ъ“ от 2 сентября 2014 го-

да). Эксперты начали говорить о воро-
нежском губернаторе как о главном 
выразителе интересов регионов в фе-
деральной власти. Сам он заявил 

”
Ъ“, 

что не стремится к этому. «Меня удив-

ляет, что способность иметь и выра-
жать свое мнение приравнивается к 
созданию трещины в структуре влас-
ти, некоей антипартийной группы и 
проявлению оппозиционности. Я на 
основании своего опыта и професси-
онализма считаю, что могу вносить 
предложения по улучшению ситуа-
ции в стране»,— сказал господин Гор-
деев. Он отметил, что в стране «много 
опытных губернаторов, работая в ко-
манде с которыми» можно влиять на 
решения федеральной власти. «Сей-
час в процессе выработки и принятия 
этих решений регионы, к сожалению, 
не представлены»,— заключил он.

Собеседник 
”
Ъ“ в правительстве 

сказал, что, к сожалению, губернато-
ры политизируют процесс выработ-
ки решений, при этом отвлекая вни-
мание общественности от проблем, 
которые им необходимо решать в 
своих регионах, а отдельные лиде-
ры позволяют себе откровенные на-
падки, забыв о линии президента на 
консолидацию власти.

Отметим, что с ухудшением эконо-
мической ситуации губернаторы пе-
риодически критикуют экономиче-
ский блок правительства и антикри-
зисную комиссию под руководством 
Игоря Шувалова. На заседании пре-
зидиума Госсовета в феврале губерна-
торы попросили президента учесть 
позицию регионов в выработке ан-
тикризисных мер, поскольку такой 
механизм не был создан правитель-
ством при подготовке антикризисно-
го плана, и включить губернаторов в 
состав комиссии Шувалова. По све-
дениям 

”
Ъ“, подготовкой коллектив-

ной позиции регионов занималась 
группа губернаторов, одним из ак-
тивных участников которой являет-
ся Алексей Гордеев.

Отдельные выпады в адрес прави-
тельства позволяют себе и единорос-
сы. Вчера в адрес антикризисной ко-
миссии поступило обращение депу-
тата Госдумы от «Единой России» Вла-
димира Бурматова с подписями жи-
телей моногорода Нязепетровска, 
градообразующее предприятие кото-
рого — краностроительный завод — 
простаивает, в то время как для стро-
ительства стадионов к чемпионату 
мира по футболу-2018 и космодро-
ма Восточный закупается импорт-
ное оборудование, аналогичное то-
му, что производят в Нязепетровске. 
Впрочем, по сведениям 

”
Ъ“, в данном 

случае строители отказались от отече-
ственных кранов, поскольку они ока-
зались дороже зарубежных и не под-
ходили по техническим характери-
стикам. В комиссии комментировать 
упреки в нарушении принципа им-
портозамещения отказались.

Всеволод Инютин, Воронеж; 
Ирина Нагорных,  
Андрей Перцев

Воронежский 
губернатор указал 
правительству на места
Алексей Гордеев считает, что центр 
слишком далек от регионов

ГЧП в России развивается — число про-
ектов выросло более чем впятеро, до 
435 в 2014 году, отчиталось Минэконо-
мики. В ведомстве констатируют, что ос-
новным препятствием для партнерства 
государства и бизнеса остаются бюро-
кратические проволочки,— и предлага-
ют механизм ускорения заключения кон-
цессионных соглашений в разы. Идея в 
том, чтобы позволить бизнесу самому 
предлагать государству объекты буду-
щих концессий и заключать соглашения 
без конкурса при отсутствии конкурен-
тов. Бизнес пока не очень верит в такие 
скорости и опасается, что при возникно-
вении проблем государство откажется 
от уже заключенных концессий. 

Минэкономики подвело итоги развития 
государственно-частного партнерства (ГЧП) 
в РФ в 2014 году. Число соглашений ГЧП на 
разных стадиях реализации увеличилось 
более чем впятеро — с 78 в 2013 году до 435 
в 2014 году. Большая часть соглашений ре-
ализуется в коммунальной (180), энергети-
ческой (149) и социальной (65) сферах. Объ-

ем инвестиций составит более 142 млрд руб. 
«Рынок концессионных соглашений сущест-
вует, и их число растет, в условиях жестких 
бюджетных ограничений регионам необхо-
димо закрывать инфраструктурную потреб-
ность»,— заявил 

”
Ъ“ директор департамента 

инвестиционной политики и развития ГЧП 
Минэкономики Игорь Коваль. 

В министерстве надеются, что вступаю-
щие в действие с 1 мая поправки к закону 
«О концессионных соглашениях» (действует 
с 2005 года) успешно внедрят в российскую 
практику институт частной инициативы и 
увеличат число концессий. Суть механиз-
ма частной инициативы в том, что при на-
личии у инвестора заинтересованности ин-
фраструктурный проект готовится не госу-
дарством, а самим инвестором — а потенци-
альный концедент (уполномоченный орган) 
в течение 30 дней рассматривает предложе-
ние и принимает решение о его одобрении.

По сути, механизм легализует уже действу-
ющую практику взаимоотношений инвестора 
и государства, однако сейчас бизнес, участву-
ющий в разработке документации, преферен-

ций не получает. Стандартная процедура за-
ключения концессионного соглашения зани-
мает в среднем год. Поправки же гарантируют, 
что если после публикации одобренного пред-
ложения на torgi.gov.ru в течение 45 дней не 
находится других концессионеров, государ-
ство заключает с инвестором соглашение без 
проведения конкурса. В этом случае процеду-
ра заключения соглашения займет от 50 дней 
до 5 месяцев и сэкономит бюджетные средст-
ва, обещает Минэкономики — но даже на кон-
курсной основе на заключение соглашения не 
должно уходить более десяти месяцев. 

Среди главных проблем развития ГЧП в 
Минэкономики называют низкое качество 
проектов и некомпетентность региональных 
и муниципальных чиновников. Так, каждый 
пятый конкурс признан несостоявшимся, а 
по данным Центра развития ГЧП, конкурсная 
документация, размещенная на сайте torgi.
gov.ru, больше чем в 50% случаях не соответст-
вует закону о концессиях. «Новый механизм 
частной инициативы позволит значительно 
повысить качество подготовки соглашений и 
документации»,— уверен Игорь Коваль.

У участников рынка есть претензии к 
процедуре заключения соглашений по но-
вым правилам, главная из которых — отсут-
ствие методики оценки бюджетной эффект-
ности. Председатель правления Центра раз-
вития ГЧП Павел Селезнев выражает опасе-
ния, что механизм «частной инициативы» 
может себя дискредитировать. «Существу-
ет риск того, что на рынок будут запущены 
проекты низкого качества в силу определен-
ной некомпетентности публичных заказчи-
ков или даже злоупотребления своими пол-
номочиями»,— говорит он. Это может при-
вести, по его мнению, к чрезмерной нагруз-
ке на бюджет, претензиям контрольно-над-
зорных органов и признанию заключенных 
сделок ничтожными. В Центре развития ГЧП 
отмечают, что необходима публикация всех 
инициатив в открытых источниках для осу-
ществления общественного контроля.

По прогнозу управляющего партнера 
юридической фирмы Vegas Lex Альберта 
Еганяна, результаты работы нового меха-
низма частной инициативы будут заметны 
со второго-третьего года работы. «Срок рас-

смотрения концессионного соглашение со-
кращается с максимального зафиксирован-
ного нами в 4,5 года, до месяца. Но сделать 
анализ пакета документа за 30 дней — чрез-
вычайно брутальное обещание и, на взгляд 
бизнеса, чересчур оптимистичное»,— отме-
чает господин Еганян.

В Минэкономики признают, что предлага-
емый механизм частной инициативы «не иде-
ален». «Мы уже сейчас понимаем, что его при-
менение на практике потребует в дальней-
шем внесения изменений в закон»,— отмеча-
ет Игорь Коваль. Среди нерешенных вопро-
сов — необходимость компенсации расходов 
инициатора на подготовку проекта, оформле-
ние обеспечения обязательств по заключе-
нию соглашения, введение требований к ква-
лификации, профессиональным и деловым 
качествам участников. Согласно исследова-
нию Vegas Lex и Центра развития ГЧП (опро-
шено 42 участника рынка ГЧП) бизнес хотел 
бы возмещать расходы (1–5% стоимости про-
екта) за счет победившего в конкурсе участни-
ка, а сумму включать в документацию. 

Дарья Николаева

Минэкономики выступило с частной инициативой
Чтобы нарастить число партнеров государства

Минфин РФ вчера внес в правительство про-
ект «Основных направлений налоговой по-
литики на 2016–2018 годы». В исполнение 
обещаний Владимира Путина документ про-
возглашает трехлетний мораторий на уве-
личение фискальной нагрузки и, по словам 
замминистра финансов Сергея Шаталова, 
переводит налоговую политику в режим «па-
узы». Вопрос о том, как в таком режиме без-
действия власти будут восстанавливать эко-
номический рост, стимулировать инвестиции 
и компенсировать обвал нефтяных доходов, 
внесенный документ оставляет открытым. 

Представленный Белому дому проект «Направ-
лений», необходимых для начала верстки бюдже-
та на следующую трехлетку, несколько отличается 
от рабочего варианта документа, описанного 
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апреля. В его идеологической части обещание не 
повышать налоги до 2019 года стало более конкрет-
ным. Туманное «правительство РФ не планирует по-
вышения налоговой нагрузки на несырьевой сек-
тор экономики» заменено прямым обещанием не 
вносить в Госдуму в течение ближайших трех лет 
предложений, приводящих к росту фискальной 
нагрузки и не поддерживать подобные сторонние 
инициативы. Однако при этом из текста «Направле-
ний» пропало обещание продолжать политику неу-
величения и по окончании трехлетки, в 2019 году. 

«Главное базовое решение — пауза. Никаких 
глобальных амбициозных решений мы не плани-
руем»,— обозначил вчера суть «Направлений» за-
мминистра финансов Сергей Шаталов. При этом 
он отметил, что это не означает возможности по-
явления точечных, в том числе и глубоких, изме-
нений в налогообложении — не ухудшающих по-
ложение налогоплательщиков. 

Значительная часть предлагаемых на 2016–
2018 годы налоговых мер уже были объявлены ра-

нее. Речь, в частности, идет об амнистии капита-
лов (соответствующий законопроект в первом чте-
нии Госдума должна рассмотреть в мае), о патентах 
для самозанятых, о предоставлении регионам пра-
ва снижать ставки налогов по упрощенной и вме-
ненной системам налогообложения. Из нового — 
выгодное бизнесу увеличение стоимости аморти-
зируемого имущества до 80–100 тыс. руб., что по-
зволит списывать на затраты стоимость недорого-
го оборудования сразу при его вводе в эксплуата-
цию, а не через механизм постепенной амортиза-

ции. Ставки акцизов на 2016–2017 годы Минфин 
предлагает не менять, а на 2018-й — проиндекси-
ровать на инфляцию. Впрочем, акцизы на алко-
голь и сигареты Минфин все же может поднять и 
ранее — если удастся договориться об этом с парт-
нерами по ЕАЭС. По словам Сергея Шаталова, сей-
час Минфину «не очень удаются» переговоры вну-
три Евразийского союза о единой акцизной поли-
тике: «Мы наблюдаем серьезный нелегальный пе-
реток подакцизных товаров из других государств».

По НДПИ на нефть и газ Минфин едва ли не 
впервые за последние годы ничего не предлага-
ет. Предложения о корректировке проведенного 
налогового маневра из-за падения нефтяных цен 
и потерь бюджета ведомство отвергает. «Стабиль-
ность условий важнее»,— пояснил вчера глава де-
партамента налоговой политики Минфина Илья 
Трунин. Лоббируемый Минэнерго и нефтяника-
ми налог на финрезультат как альтернатива НДПИ 
в «Направлениях» не упоминается. Не будет изме-
нений и по НДФЛ — возможность введения про-
грессивной шкалы для этого налога ведомством 
не обсуждается. Также в 2016–2018 годах Минфин 
не намерен трогать систему страховых взносов 
во внебюджетные фонды. Однако в итоговую вер-
сии проекта «Направлений» Минфин все же вклю-
чил слова о необходимости еще раз подумать об 
эффективности взимания взносов Пенсионным 
фондом. Прямого предложения передать адми-
нистрирование социальных платежей налоговой 
службе документ не содержит. Однако, пояснил 
вчера Илья Трунин, дискуссия о передаче ФНС ад-
министрирования взносов не закрыта: «Пока не 
думаю, что мы можем говорить о возврате к едино-
му социальному налогу, но придание налогового 
характера системе администрирования взносов 
— вполне решаемая задача ближайших лет». 

Вадим Вислогузов

Налоги ставят на паузу
Фискальные направления Минфина больше никуда не ведут
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ОСНОВНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ, К КОТОРЫМ ПРИВЕЛИ РЕФОРМЫ, НАЧАТЫЕ В 1985 ГОДУ (%)

*ИСТОЧНИК: ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН 4–5 АПРЕЛЯ В 46 РЕГИОНАХ РФ; ВОЗМОЖНО НЕ БОЛЕЕ ПЯТИ ОТВЕТОВ; 
ПОГРЕШНОСТЬ НЕ БОЛЕЕ 3,5%.  
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новости

Прокуроры подробно расписа-
ли каждый из 12 вменяемых госпо-
же Васильевой в рамках так называ-
емого первого дела «Оборонсервиса» 
эпизодов мошенничества, убедитель-
но доказывая, что именно она была 
организатором и основным выгодо-
приобретателем всех сомнительных 
сделок. Остальные подсудимые все-
го лишь действовали по команде экс-
начальника ДИО и в ее интересах. В 
пользу сурового наказания для глав-
ной обвиняемой свидетельствовали 
и требования надзорщиков лишить 
госпожу Васильеву ордена Почета, а 
также взыскать с нее весь оставший-
ся в уголовном деле ущерб в разме-
ре около 800 млн руб. Напомним, что 
остальное военное имущество на сум-
му 2,2 млрд руб. добровольно верну-
ли государству коммерсанты, купив-
шие его у подразделений «Оборонсер-
виса» по заниженной цене.

С учетом прозвучавших аргумен-
тов требование ГВП приговорить го-
спожу Васильеву к восьми годам ли-
шения свободы, а ее подельникам 
назначить от восьми до четырех лет 
выглядело вполне логичным, поэ-
тому оговорка прокурора о приме-
нении к ним ст. 73 УК РФ (условное 
осуждение) прозвучала на процессе 
как гром среди ясного неба. Тем бо-
лее что ранее три года заключения 
по приговору суда, рассматривавше-
го ее дело в особом порядке, получи-
ла признавшая свою вину и сотруд-
ничавшая со следствием фигурантка 
дела «Оборонсервиса» экс-директор 
ООО «Центр правовой поддержки 

”
Эксперт“» Динара Билялова.

Такие оценки запрошенных вче-
ра сроков как «плевок» и «предатель-
ство» были, пожалуй, самыми мягки-
ми из всех услышанных корреспон-
дентом 

”
Ъ“ от своих собеседников. 

По данным одного из них, настаи-
вать на реальном сроке до последне-
го момента планировали и сами над-
зорщики. Во всяком случае, в част-
ных переговорах они поддержива-
ли точку зрения следствия, и только 
вечером в среду один из представи-
телей обвинения по делу на ставший 
уже традиционным вопрос «Сколько 
будете просить?» ответил неопреде-
ленно: «Завтра будет видно».

Что заставило сотрудников ГВП 
в один день поменять отношение к 
фигурантам уголовного дела, неиз-
вестно. Во всяком случае, каких ли-
бо обоснований своего решения на 
процессе они не привели.

Между тем, как следует из ст. 61 УК 
РФ, регламентирующей смягчающие 
наказание обстоятельства, к госпоже 
Васильевой ни один из ее пунктов не 
подходит. Она не имеет несовершен-
нолетних детей и сама давно вышла 
из подросткового возраста, не пере-
живает «сложных жизненных обстоя-
тельств», не беременна, а инкримини-
руемые ей преступления никак нель-
зя отнести к категории случайно со-
вершенных или нетяжких.

Отметим, что, по мнению источни-
ка 

”
Ъ“, следующим шагом госпожи Ва-

сильевой и ее защиты, очевидно, бу-
дет попытка отмены и условного на-
казания через применение к осужден-
ной приуроченной к 70-летию победы 
в Великой Отечественной войне ам-
нистии. В этом случае все арестован-
ные для обеспечения предъявленных 
по уголовному делу «Оборонсервиса» 
материальных исков квартиры, заго-
родные особняки и драгоценности 
Евгении Васильевой придется возвра-
щать. Заявленные же в суде 800 млн 
руб. в этом случае потерпевшим при-
дется требовать с ответчицы уже в 
рамках новых, гражданских исков, а 
компенсировать им ущерб безработ-
ная в настоящее время экс-начальник 
ДИО будет не имуществом, а отчисле-
ниями из своей будущей зарплаты.

Отметим, что странная позиция 
ГВП наверняка будет скорректирова-
на Пресненским райсудом Москвы, за 
которым остается последнее слово в 
деле «Оборонсервиса». Вынося приго-
вор, суд может, например, применить 

нормы ст. 63 УК РФ, учитывающие в 
противовес ст. 61 УК РФ отягчающие 
вину обстоятельства. Первые четыре 
из составляющих эту статью пункта 
— многочисленность и групповой ха-
рактер совершенных преступлений, 
особо активная роль в них подсуди-
мого и наступление тяжких последст-
вий — напрямую относятся к предпо-
лагаемому организатору мошенниче-
ских сделок Евгении Васильевой.

Наконец, остается шанс вмешаться 
в ситуацию и у СКР. Как уже сообщал 

”
Ъ“, главное военное следственное 

управление (ГВСУ) СКР продолжает 
расследование так называемого вто-
рого уголовного дела «Оборонсерви-
са», состоящего из 34 эпизодов. Обви-
няемых по ним пока нет, между тем, 
по данным 

”
Ъ“, как минимум пять из 

этих эпизодов абсолютно идентичны 
тем двенадцати, которые обсуждают-
ся сейчас в Пресненском суде.

Речь идет, например, о продаже по 
заниженной цене здания Главного 
управления обустройства войск (ГУ-
ОВ) в Предтеченском переулке или го-
стиницы «Союз» на улице Косыгина. 
Во всех этих махинациях фигурируют 
те же подсудимые во главе с Евгенией 
Васильевой и те же подконтрольные 
ей фирмы-покупатели — ООО «Вита 
Проджект» и ООО «Теорема». Как ут-
верждает близкий к следствию источ-
ник 

”
Ъ“, ГВСУ может предъявить го-

споже Васильевой и ее предполага-
емым подельникам новые обвине-
ния и добиваться их ареста, мотиви-
руя свое ходатайство тем, что причаст-
ность обвиняемых к аналогичным 
преступлениям недавно была под-
тверждена Пресненским райсудом.

Сергей Машкин

Глава Федеральной миграционной службы (ФМС) 
Константин Ромодановский заявил, что граждане РФ 
могут получить возможность оформить два загран-
паспорта. Два выездных документа можно иметь и 
сейчас, но только в связи со служебной необходимо-
стью. Впрочем, в Москве в 2015 году чиновники кон-
статируют резкий спад заявок на оформление даже 
одного загранпаспорта.

Константин Ромодановский объявил, что ФМС может 
выступить с инициативой разрешить гражданам офор-
млять сразу по два загранпаспорта. По словам чиновника, 
эта мера создаст для них «дополнительный комфорт». Ког-
да именно служба разработает соответствующие поправ-
ки к законодательству, в ФМС вчера сказать затруднились.

• В 2014 году в России было выдано 7,45 млн загранпаспор-
тов (из них около 1 млн — в Москве). В 2013 году в ФМС приво-
дили данные, что в обороте находятся 80 млн выездных до-
кументов (из них 45 млн выданы органами ФМС, остальные 
— по линии МИДа). Сейчас в РФ выдаются два типа загран-
паспортов: старого образца сроком действия на пять лет и 
биометрический документ, рассчитанный на десять лет.
Константин Ромодановский напомнил, что граждане 

могут иметь два заграничных паспорта и сейчас, но лишь 
по служебной необходимости. Представитель Российско-

го союза туриндустрии Ирина Тюрина уточняет, что сде-
лать это не так просто. «Это целая морока: нужно пода-
вать письмо от организации, выполнять определенные 
требования»,— говорит она. Исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России Майя Ломидзе счита-
ет, что два документа пригодятся и обычным гражданам, 
«можно отдать паспорт на оформление визы в консульст-
во, а по второму поехать, скажем, в безвизовую страну». Го-
спожа Тюрина добавляет, что, например, британское кон-
сульство оформляет визу так долго, «что за это время мож-
но успеть два раза в командировку съездить». Она прогно-
зирует, что новая услуга ФМС будет востребована и заяд-
лыми путешественниками, у которых быстро заканчива-
ются чистые страницы в паспортах (из-за пограничных 
штампов). По подсчетам госпожи Тюриной, два докумен-
та личности могут пригодиться от 140 тыс. до 400 тыс. ту-
ристов, которые выезжают за границу несколько раз в год.

Впрочем, статистика столичного управления ФМС по-
казывает, что граждане все меньше интересуются возмож-
ностью выезда за границу. Так, по данным ведомства, в 
первом квартале 2015 года москвичам было выдано око-
ло 130 тыс. загранпаспортов — почти вдвое меньше, чем 
за аналогичный период прошлого года.

Александр Воронов

Генпрокуратура РФ направила в Центральный  
райсуд Тюмени уголовное дело в отношении Федо-
ра Хорошилова и Гендрика Мундутя, обвиняемых  
в хищении более 5 млрд руб. у ВТБ. По версии след-
ствия, в 2005 году они предоставили банку ложные 
сведения для открытия кредитных линий и потра-
тили полученные средства в том числе на предме-
ты роскоши. Ранее адвокаты господина Хорошило-
ва заявляли, что в действиях предпринимателя не 
было преступных намерений, а его конфликт с бан-
ком должен решаться в ходе гражданского или ар-
битражного судопроизводства.

Вчера Генпрокуратура России утвердила обвини-
тельное заключение по уголовному делу в отношении 
экс-руководителя тюменского филиала «Сибнефти» Фе-
дора Хорошилова и Гендрика Мундутя, которые обви-
няются по ч. 4 ст. 159.1 УК РФ (мошенничество в сфе-
ре кредитования; санкции предусматривают до десяти 
лет лишения свободы).

По версии следствия, Федор Хорошилов с 2005 по 
2008 год похитил более $776 млн у тюменского филиала 
ВТБ. Как следует из материалов уголовного дела, госпо-
дин Хорошилов являлся президентом ОАО «Технологии 
добычи нефти и инвестиции» (имело лицензии на неф-
тяные участки), а Гендрик Мундуть — гендиректором 
этого общества. Они обратились в ВТБ с просьбой вы-
дать этой компании и аффилированным фирмам «Кон-
данефть» и «Янгпур» кредиты для разработки нефтяных 
месторождений, которые, по данным геологоразведки, 
якобы были перспективными для освоения. Банк от-
крыл им семь кредитных линий до 2014 года на общую 
сумму $893 млн на льготных условиях. Однако в 2010 

году выяснилось, что документы о запасах нефти были 
сфальсифицированы, тогда ВТБ досрочно потребовал за-
крыть кредитные линии. Компании в банк уже освоен-
ные средства в размере $776 млн не вернули.

Федор Хорошилов был задержан полицией 14 ноября 
2013 года в Подмосковье — до этого он в течение трех лет 
находился в федеральном, а потом и международном ро-
зыске по обвинению в особо крупном мошенничестве с 
активами ОАО «Банк ВТБ». Как предполагают следовате-
ли, он скрывался в Лондоне, но когда там возникла угро-
за его ареста, вернулся в Россию.

В декабре 2013 года Высокий суд Лондона пригово-
рил Федора Хорошилова за нарушение судебного прика-
за о замораживании активов и неуважении к суду. В 2009 
году тот же суд по иску ВТБ арестовал $245 млн, лежав-
ших на счетах господина Хорошилова в различных бан-
ках, а также принадлежащие ему акции нефтяных компа-
ний, ресторан в Тюмени, яхту Giant I, самолет Boeing 737, 
Maybach, две виллы во Франции и Италии (здание с 35 
комнатами на участке площадью 7 га) и многое другое.

Вчера связаться с адвокатами Федора Хорошилова не 
удалось. Ранее они говорили, что в действиях господина 
Хорошилова не было преступных намерений, а все его 
проблемы с банком должны были решаться не в рамках 
уголовного дела, а в ходе гражданского или арбитражно-
го судопроизводства. В пресс-службе ВТБ от комментари-
ев вчера воздержались. Между тем, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, близких к следствию, это только первый эпизод 

о махинациях господина Хорошилова, дошедший до су-
да, остальные еще расследуются.

Иван Руслянников, Екатеринбург;  
Николай Сергеев

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет глава Республики Дагестан  
Рамазан Абдулатипов:
— Уважаемый Лев Владимирович! Искренне рад воз-
можности поздравить вас с 50-летием! Знал вас как эф-
фективного губернатора Красноярского края, а теперь 
вы продолжаете работу в должности министра по делам 
Северного Кавказа. В вашем лице мы обрели доброго 
друга и партнера, который уже оказывает содействие в 
деле развития ключевых сфер жизни Дагестана. Удачное 

сочетание доброжелательности и открытости с высоким 
профессионализмом помогают вам решать социально-
экономические проблемы Северного Кавказа. Мы по-
чувствовали, что возглавляемое вами министерство на-
строено на поддержку нашего региона и совместную 
плодотворную работу. Желаю вам удачи в делах, крепко-
го здоровья. Убежден, что вы обретете на Кавказе верных 
друзей! Надеюсь, что я буду среди них. С самыми добры-
ми пожеланиями, Рамазан Абдулатипов.

Сегодня исполняется 50 лет  
министру по делам Северного Кавказа  
Льву Кузнецову

Удвоение личности
ФМС хочет позволить россиянам иметь два загранпаспорта

Деньги ВТБ потратили  
на Boeing и Maybach
Дело о крупном кредитном мошенничестве дошло до суда

Обвинение изменило следствию  
с Евгенией Васильевой

Глава Чечни Рамзан Кадыров при-
звал местных силовиков «откры-
вать огонь на поражение» по своим 
коллегам, без спроса приезжаю-
щим из других регионов. Реакции 
Кремля на заявление, фактически 
призывающее к «покушениям на 
сотрудников правоохранительных 
органов» (ст. 317 УК РФ), не после-
довало — там лишь пообещали из-
учить высказывания чеченского 
лидера. Зато жестко отреагиро-
вало МВД РФ: в ведомстве указа-
ли на недопустимость подобных 
высказываний, а также сообщили, 
что чеченские коллеги были по-
священы в детали операции.

«Я официально заявляю: если без 
вашего ведома на вашей террито-
рии появляется, не имеет значения 
— будь то москвич или ставропольча-
нин, открыть огонь на поражение,— 
сказал Рамзан Кадыров на спецсове-
щании руководителей правоохрани-
тельных и силовых структур Чечни, 
видеозапись которого появилась в 
интернете.— С нами должны считать-
ся… Если вы хозяева своей террито-
рии, то должны контролировать».

Заявление господина Кадыро-
ва было связано со спецопераци-
ей 19 апреля, которую полицейские 
из Ставрополья совместно с сотруд-
никами дислоцированной в Ханка-
ле Временной оперативной группи-
ровки органов и подразделений (ВО-
ГОиП) МВД РФ провели в Грозном, за-
стрелив в итоге находившегося в ро-
зыске Джамбулата Дадаева. По заяв-
лению главы Чечни, в отношении по-
лицейских, которые действовали, по 
его словам, без уведомления местных 
силовиков, следственное управление 
по республике возбудило уголовное 
дело по ч. 3 ст. 286 УК РФ («Превыше-
ние должностных полномочий, по-
влекшее тяжкие последствия»).

По одной из версий, Джамбула-
том Дадаевым правоохранительные 
органы Ставропольского края заин-
тересовались после того, как он в хо-
де конфликта выстрелом из пистоле-
та ранил в руку своего делового парт-
нера, выходца из Дагестана. По заяв-
лению пострадавшего в отношении 
Дадаева было возбуждено уголовное 
дело по ст. 111 УК РФ («Причинение 
вреда здоровью»), однако задержать 
его по горячим следам не удалось — 
тот сразу уехал в Чечню. Тогда постра-
давший дагестанец, как утверждает 
уполномоченный по правам челове-
ка в Чечне Нурди Нухажиев, якобы 
«заказал» полицейским разобраться 
со своим обидчиком.

Эту же версию чуть позже обнаро-
довал и господин Кадыров, решив-
ший несколько подкорректировать 
свое высказывание относительно 

«огня на поражение» по силовикам 
из других регионов. «И я еще раз го-
ворю, кто будет на территории Че-
ченской Республики нарушать за-
кон, против него мы примем все ме-
ры — вплоть до применения ору-
жия»,— видимо, попытался сгладить 
свое первоначальное выступление 
Рамзан Кадыров. Правда, тут же ого-
ворился: «Если впредь подобное бу-
дет — наказать! Если получится — за-
держать, если нет — уничтожить».

Вчера вечером МВД РФ жестко от-
реагировало на слова господина Ка-
дырова. «МВД России считает недопу-
стимым для руководителя Чеченской 
Республики заявление об 

”
откры-

тии огня на поражение“ по сотрудни-
кам из других регионов, без ведома 
местных правоохранительных орга-
нов проводящих спецоперации в ре-
спублике»,— говорится в заявлении 
пресс-центра ведомства.

При этом в МВД опровергли сооб-
щение главы Чечни о том, что местные 
полицейские не были уведомлены об 
операции. «В соответствии с установ-
ленным Министерством внутренних 
дел РФ порядком они (ставропольские 
оперативники.— 

”
Ъ“) обратились к 

своим коллегам в управление уголов-
ного розыска МВД по Чеченской Респу-
блике и проинформировали их о цели 
своего визита. В результате чего мест-
ные сыщики предложили свое содей-
ствие в проведении операции»,— от-
метили в МВД. Там также добавили, 
что «в ходе самого задержания нахо-
дящийся в розыске гражданин попы-
тался прорваться на своем автомоби-
ле, протаранив при этом машину при-
ехавших сотрудников, тем самым под-
вергая опасности их жизни». После 
этого, по данным МВД, полицейские 
произвели по автомобилю преступ-
ника с целью его остановки несколько 
выстрелов, одним из которых он был 
смертельно ранен. При последующем 
осмотре транспортного средства был 
обнаружен боевой пистолет.

Отметим, что источник 
”
Ъ“ в право-

охранительных органах пояснил, что, 
согласно внутриведомственным при-
казам, если в спецоперации была за-
действована федеральная структура, 
в данном случае ВОГОиП, то ее сотруд-
ники имеют право проводить спецо-
перации во всех субъектах федерации, 
не ставя в известность об этом мест-
ные правоохранительные органы.

Собеседники 
”
Ъ“ подчеркнули, 

что даже если бы имели место нару-
шения со стороны участвовавших 
в мероприятии на территории Чеч-
ни полицейских, то они не давали 
бы оснований главе республики не 
только разрешать местным силови-
кам стрелять по своим коллегам, но 
и вообще отдавать им какие бы то ни 

было приказы. Таких полномочий в 
соответствии с законодательством у 
него просто нет. Тем более что в за-
коне о полиции сказано, что оружие 
может применяться для пресечения 
тяжких и особо тяжких преступле-
ний, к которым даже несогласован-
ный визит силовиков из других ре-
гионов в Чечню явно не относится.

По закону первым на заявление го-
сподина Кадырова должен был отреа-
гировать присутствовавший на скан-
дальном совещании прокурор Чеч-
ни Шарпудди Абдул-Кадыров. Полу-
чить его комментарии 

”
Ъ“ вчера не 

удалось. Один же из сотрудников его 
ведомства заявил, что о высказыва-
ниях главы республики в отношении 
полицейских он впервые услышал от 

”
Ъ“, отметив также, что в прокурату-

ру «никто из жителей по этому поводу 
не обращался, а прокуратура самосто-
ятельно не намерена проводить про-
верку слов» Рамзана Кадырова. Также 
в республиканском надзорном орга-
не выразили уверенность, что «смысл 
высказывания был явно искажен», 
подчеркнув, что никаких нарушений 
российского законодательства глава 
республики себе не позволяет.

«Ознакомимся, если оно действи-
тельно было — это заявление Кады-
рова, то тогда можно о чем-то гово-
рить»,— сказал пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков. Гла-
ва комитета Совета федерации по 
обороне и безопасности Виктор Озе-
ров заявил 

”
Ъ“, что находится на со-

вещании. Глава комитета Госдумы по 
безопасности и противодействию 
коррупции Ирина Яровая также от-
казалась от комментариев. Ее заме-
ститель единоросс Эрнест Валеев ска-
зал 

”
Ъ“, что «должной информацией» 

о заявлениях Рамзана Кадырова не 
располагает, но «силовые ведомства 
— федеральные» и поэтому не могут 
быть «ограничены в проведении сво-
их действий» на территории страны.

«Не региональная власть решает, 
какие оперативные действия прово-
дить федеральным органам»,— зая-
вил 

”
Ъ“ заместитель главы думского 

комитета от КПРФ Олег Денисенко. В 
известность о проведении мер во вве-
ренном регионе могут быть постав-
лены руководители территориаль-
ных управлений силовых органов, 
но «нельзя подвергать опасности ре-
зультат операции», отметил депутат. 
Действия главы Чечни господин Де-
нисенко назвал «вызовом федераль-
ным властям». По его словам, трудно 
представить, чтобы такое заявление 
сделал глава любого другого региона.

Олег Рубникович,  
Владислав Трифонов,  
Максим Иванов,  
Наталья Городецкая

Чечня встретит гостей 
дружественным огнем
Рамзан Кадыров подвел итоги спецоперации

Как считает гособвинение,  
мошенничество Евгении  
Васильевой было условным
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Позже в своем блоге господин Ко-
сачев рассказал, что уже в этом году 
правительство РФ оплатит ста кубин-
ским студентам и проезд в Россию, и 
медицинскую страховку, и прожива-
ние, и даже «повышенную стипен-
дию». По его словам, «кубинская» мо-
дель компенсации расходов на об-
учение за счет российского бюдже-
та будет распространена и на гра-
ждан других стран. «Это не только и 
не столько образовательный проект. 
Это реальная помощь нашим дру-
зьям»,— подчеркнул сенатор.

Стоит отметить, что «дружеская 
помощь» недешево обойдется рос-
сийской казне. Подсчитать совокуп-
ные расходы на прием иностран-
ных студентов затруднительно — 
они распределены по ряду бюджет-
ных статей. Однако в подготовлен-
ном ведомствами документе указа-
но, что выделение дополнительных 
5 тыс. квот в 2016 году будет стоить 
206 млн руб., в 2017-м — 826 млн, в 
2018-м — 1,4 млрд руб. и в 2019 году 
уже 2 млрд руб.

«Использование квот или госсти-
пендий РФ для иностранных сту-
дентов, безусловно, способствует 
продвижению национальных ин-
тересов страны,— подтвердил 

”
Ъ“ 

проректор по международному со-
трудничеству Высшей школы эко-
номики Сергей Ерофеев.— В этом 

нет ничего нового — ни по сравне-
нию с практикой СССР, ни по срав-
нению с нынешней практикой ве-
дущих университетских держав». 
Представитель ВШЭ рассказал, что 
регулярно встречает в зарубежных 
поездках чиновников, которые ког-
да-то учились в СССР (см. справку), и 
«диалог с ними наладить всегда про-
ще». «Если человек учился за рубе-
жом, в нем воспитывается некая ло-
яльность к стране пребывания,— го-
ворит господин Ерофеев.— И то, что 
Россия рассчитывает на пользу от та-
кой лояльности, логично и право-
мерно. Используя квоты, ВШЭ, как и 
другие вузы России, также продвига-
ет интересы страны в целом».

Бюджетные траты на програм-
му должен утвердить Минфин. По 
данным источников 

”
Ъ“, ведомст-

во ранее уже тормозило ряд анало-
гичных предложений Россотрудни-
чества. Для Минфина увеличение 
бюджетных расходов сейчас в це-
лом нежелательно: глава ведомст-
ва Антон Силуанов вчера в очеред-
ной раз подтвердил, что Минфин 
готовит программу сокращения 
всех бюджетных трат на 2016–2018 
годы, кроме социальных. Впро-
чем, собеседники 

”
Ъ“ в министер-

стве говорят, что пока не обсужда-
ли этот проект постановления пра-
вительства.

Александр Черных,  
Елена Киселева

Россия наращивает импорт студентов

МЕСТО ИНОСТРАНЦЕВ СРЕДИ СТУДЕНТОВ РОССИЙСКИХ ВУЗОВ  
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Всего студентов в государственных вузах (млн)

Учебный 
год

Из них обучающихся за счет бюджета (млн)
Число иностранных студентов (тыс.)

0

1,6

3,2

4,8

6,4

2004/05
2005/06

2006/07
2007/08

2008/09
2009/10

2010/11
2011/12

2012/13
2013/14

50

90

130

170

210

3,0

91,4 93,0 87,8

129,6 122,1
145,9 153,8 158,4

164,8

205,7

3,0 2,99 2,93 2,86 2,76 2,62 2,84
2,34 2,19

5,86 5,99 6,13 6,21 6,21 6,14 5,85 5,45 5,15
4,76

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  И Н О С Т Р А Н Ц Ы  У Ч И Л И С Ь  В  С С С Р  И  В  Р О С С И И

Советский Союз начал массовый прием иностранцев 
на обучение в начале 1950-х годов. Изначально около 
5,9 тыс. зарубежных студентов обучались в десяти советских 
городах, в том числе в 31 вузе Москвы, семи вузах Ленинграда, 
пяти украинских вузах. В 1960 году студентов-иностранцев стало 
13,5 тыс., в 1970-м — 26,5 тыс., в 1980-м — 88,3 тыс. К 1990 
году их число достигло 126,5 тыс. (третий показатель 
после США и Франции). Обучение велось в 120 городах, 70% 
иностранцев обучались в РСФСР. Всего с 1949 по 1991 год 
в советских вузах получили образование более 500 тыс. 
человек из 150 стран.

Самыми популярными специальностями у иностранцев 
были инженерно-технические (53% учащихся). Естественно-
научные и социально-гуманитарные специальности привлекли 18% 
студентов, медицина и фармацевтика — 17%, сельское хозяйство — 
7%, экономика — 5%.

Преобладали учащиеся из восточноевропейских 
и балканских стран (33,2%). Большими были диаспоры 
из стран Средней Азии (26,7%), Ближнего Востока и Северной 
Африки (12,5%), Африки к югу от Сахары (12,6%) и Латинской 
Америки (11,8%).

Распад СССР привел к резкому сокращению числа иностранных 
студентов. К 1992 году их стало 39,4 тыс. В 1996 году приток 
стал увеличиваться. В 2001 году их было уже 61,4 тыс., а в 2005-м — 
82,2 тыс. В 2012 году министр образования Дмитрий Ливанов сообщил, 
что в 750 образовательных учреждениях РФ учатся около 
250 тыс. граждан 150 стран, из них свыше 40 тыс.— за счет фе-
дерального бюджета. По данным Росстата, в 2012–2013 учебном году 
в вузах было 164,8 тыс. иностранцев. В октябре 2013 года правительст-
во увеличило ежегодную квоту на прием иностранцев за счет бюджета 
с 10 тыс. до 15 тыс. человек.

Среди известных выпускников — гендиректор ЮНЕСКО Ирина 
Бокова (МГИМО), глава Палестинской национальной админист-
рации Махмуд Аббас (аспирантура РУДН), президент Анголы 
Жозе Эдуардо душ Сантуш (Азербайджанский институт 
нефти и химии), зампред Еврокомиссии Марош Шефчович 
(МГИМО), президент Румынии в 1990–1996 и 2000–2004 годах 
Ион Илиеску (Московский энергетический институт), президент 
Монголии в 1997–2005 годах Нацагийн Багабанди (Одесский 
политехнический институт), президент Гондураса в 2010–2014 годах 
Порфирио Лобо (РУДН).

Анна Токарева, Ольга Дорохина
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Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко готов взять 
на себя роль посредника меж-
ду Тбилиси и Москвой. Это стало 
ясно по итогам его визита в Гру-
зию — первого за всю историю 
двусторонних отношений. Впро-
чем, представители грузинско-
го руководства дали понять: хо-
тя «Минск становится городом, 
где достигаются мирные согла-
шения», выстраивать отношения 
с Москвой Тбилиси будет без ка-
ких-либо посредников.

Вчера утром, когда Александр Лу-
кашенко прибыл в Авлабарский дво-
рец — резиденцию президента Гру-
зии Георгия Маргвелашвили, в Тби-
лиси шел сильный дождь. Обе деле-
гации, выстроившиеся во дворе рези-
денции для торжественной встречи 
лидеров двух стран, промокли до нит-
ки. Впрочем, как и сами президенты, 
обходившие строй почетного караула 
без зонтиков и головных уборов.

Чуть позднее промокшие Алек-
сандр Лукашенко и Георгий Маргве-
лашвили сели перед телекамерами. 
«Я очень рад, что ваш визит все-таки 
состоялся»,— заявил президент Гру-
зии, намекнув на то, что консульта-
ции дипломатических ведомств двух 
стран на эту тему велись около года. 
«Дорогой Георгий, я должен был при-
ехать гораздо раньше в эту легендар-

ную страну»,— ответил в том же тоне 
белорусский лидер. После чего про-
изнес предложение, ставшее в Грузии 
фразой дня: «К стыду своему раньше 
никогда не был в каком-либо городе 
Грузии, за исключением Сухуми».

Еще более определенно прези-
дент Белоруссии высказался в хо-
де совместной пресс-конференции. 
«Если бы моя позиция изменилась, 
я бы сюда не приехал»,— заявил он, 
отвечая на вопрос грузинской журна-
листки, намерена ли Белоруссия про-
должать политику непризнания не-
зависимости Абхазии и Южной Осе-
тии. В ответ господин Маргвелашви-
ли поблагодарил «весь белорусский 
народ и лично Александра Григорь-
евича за поддержку в сложнейших 
для Грузии вопросах». Он также от-
метил, что Белоруссия играет очень 
конструктивную роль «в умиротво-
рении всего региона», а «Минск ста-
новится городом, где достигаются 
мирные соглашения». Имелись в ви-
ду договоренности по урегулирова-
нию конфликта на востоке Украины, 
согласованные 12 февраля.

На вчерашних переговорах Алек-
сандр Лукашенко продолжил играть 
роль миротворца, предложив услуги 
своей страны в качестве посредника 
между Тбилиси и Москвой. «Давайте 
подведем черту и скажем, что можно 
сделать для улучшения отношений 

между Грузией и Россией»,— заявил 
белорусский лидер, упомянув некие 
«конкретные шаги», которые необхо-
димо предпринять с целью «сближе-
ния позиций» двух стран. О чем имен-
но идет речь, он пояснять не стал.

В кулуарах встречи распростра-
нялась информация, что Лукашенко 
якобы привез в Тбилиси некое посла-
ние из Москвы, в том числе предложе-
ние о российско-грузинской встрече 
на высшем уровне. Однако секретарь 
Совета национальной безопасности 
Грузии Ирина Имерлишвили поспе-
шила опровергнуть эти слухи, отме-
тив: президенты говорили исключи-
тельно о двусторонних отношениях. 
«Это наш приоритет,— сообщила она 
журналистам и добавила: — То, что 
мы выбрали западный путь развития, 
не исключает сотрудничества со стра-
нами, избравшими иной путь».

Впрочем, грузинские эксперты 
убеждены, что Александр Лукашен-
ко действительно подходит на роль 
посредника. «Он действует не как 
партизан, а по согласованию с Вла-
димиром Путиным,— отметил в бе-
седе с 

”
Ъ“ бывший ректор Диплома-

тической академии Грузии Иосиф 
Цинцадзе.— Президент Белоруссии 
может очень многое сделать как по-
средник. А остальное зависит от гру-
зинских властей».

Георгий Двали, Тбилиси

Александр Лукашенко  
проявил мирную инициативу
Президент Белоруссии предложил себя на роль посредника  
между Тбилиси и Москвой

«Список Магнитского» может по-
полниться именами восьми рос-
сийских журналистов и руково-
дителей телеканалов, которые, 
по мнению руководства партии 
РПР—ПАРНАС, «участвовали в 
травле» Бориса Немцова. Вче-
ра к этому американских сенато-
ров и конгрессменов призвали в 
Вашингтоне члены РПР—ПАРНАС 
Михаил Касьянов и Владимир Ка-
ра-Мурза. Хотя в США действует 
Первая поправка к конституции, 
запрещающая преследование 
журналистов, шансы на успех 
инициативы есть: ранее возмож-
ность расширения «списка Маг-
нитского» в связи с убийством 
Немцова не исключали и в Госде-
партаменте.

Авторами «списка Немцова», кото-
рый был передан вчера ряду членов 
Конгресса США (копия есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), стали сопредседатель 

партии РПР—ПАРНАС Михаил Кась-
янов и член ее федерального совета 
Владимир Кара-Мурза. «Мы внесли в 
список тех пропагандистов, которые 
серьезно нарушили права человека и 
занимались разжиганием ненависти 
вокруг Бориса Немцова, фактически 
травили его на телеканалах, подстре-
кали к расправе над ним»,— расска-
зал 

”
Ъ“ господин Касьянов. Он убе-

жден, что фигуранты списка «долж-
ны быть лишены привилегий, кото-
рые предоставляют США: использо-
вание американских активов, сче-
тов, приобретение имущества».

В список вошли восемь росси-
ян, имеющих отношение к теле-
видению: гендиректоры ВГТРК и 
НТВ Олег Добродеев и Владимир 
Кулистиков, глава информагентст-
ва «Россия сегодня» Дмитрий Кисе-
лев, журналисты Аркадий Мамон-
тов, Константин Семин, Владимир 
Соловьев и Андрей Караулов, а так-
же телеведущий (и депутат Госдумы) 
Алексей Пушков.

Одна из колонок подготовленно-
го российскими оппозиционерами 
документа называется «Примеры и 
доказательства публичных призы-
вов к внесудебной расправе над Бо-
рисом Немцовым». Константину Се-
мину, например, припомнили вы-
сказывание, что «немцев, войди они 
в Москву в 1941-м, тоже, наверное, 
встречал бы какой-нибудь Немцов». 
А телеведущий Владимир Соловь-

ев стал фигурантом списка, в част-
ности, из-за того, что в одной из сво-
их программ назвал Бориса Немцова 
«конченым ворюгой».

Владимир Кара-Мурза расска-
зал, что список был подан в рам-
ках «закона Магнитского», принято-
го США в декабре 2012 года. Этот за-
кон позволил ввести санкции в от-
ношении лиц, причастных, по мне-
нию Вашингтона, к смерти в россий-
ском СИЗО юриста Сергея Магнит-
ского. Пункт 404 этого закона требу-
ет от американской администрации 
идентифицировать лиц, ответст-
венных за задержание, насилие над 
юристом и его смерть, а также ви-
новных во «внесудебных расправах 
и других грубых нарушениях прав 
человека». По мнению господ Касья-
нова и Кара-Мурзы, деятельность фи-
гурантов «списка Немцова» попадает 
под этот пункт.

Между тем в США действует Пер-
вая поправка к конституции, кото-
рая защищает свободу слова и запре-
щает посягать на свободу прессы. В 
списке же перечислены имена рос-
сийских журналистов, против ко-
торых предлагается ввести жесткие 
ограничения. Однако господин Ка-
ра-Мурза убежден, что наличие та-
кой поправки не может помешать 
Вашингтону ввести санкции в отно-
шении фигурантов «списка Немцо-
ва». «Это не журналисты, как они се-
бя называют, а именно пропаганди-
сты. Это люди, которые, используя 
государственные ресурсы и явля-
ясь фактически госслужащими, со-
здавали и создают в стране атмосфе-
ру ненависти, нетерпимости в отно-
шении тех, кто не согласен с курсом 
нынешней власти»,— заявил собе-
седник 

”
Ъ“. Кроме того, по его мне-

нию, речь идет не о свободе слова, а 
«о подстрекательстве к расправе над 
лидером российской оппозиции», 
поэтому ссылки на Первую поправ-
ку неуместны.

Директор Центра энергетики, 
природных ресурсов и геополитики 
(Вашингтон) Ариэль Коэн также по-
лагает, что Первая поправка не пре-
пятствие, поскольку она действует 
внутри США и, в частности, не гаран-
тирует право иностранных журна-
листов на въезд в США. «Злоупотре-
блять монополистским рупором в 
лице государственного телевидения, 
обзывать людей предателями, пока-

зывать на них пальцами, а потом, по-
сле их убийства, прятаться за Пер-
вую поправку, по крайней мере не-
корректно»,— заявил 

”
Ъ“ политолог.

Российские оппозиционеры рас-
считывают, что, получив «список Не-
мцова», члены Конгресса вынесут 
его на обсуждение Палаты предста-
вителей и Сената, а затем направят 
официальный запрос в администра-
цию президента Барака Обамы. Шан-
сы на принятие списка есть: в начале 
марта помощник госсекретаря США 
Виктория Нуланд не исключила, что 
в конце года «список Магнитского» 
будет расширен в связи с убийством 
Немцова. Впрочем, даже если в отно-
шении фигурантов «списка Немцо-
ва» будут введены санкции, публич-
но об этом заявлено, скорее всего, 
не будет. Журналисты узнают о вве-
дении в отношении них ограничи-
тельных мер только при обращении 
за визой США.

Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Элла Памфилова под-
вергла критике планы оппозицио-
неров обратиться к Конгрессу США 
с просьбой ввести «список Немцо-
ва». «Апеллировать к конгрессу чу-
жой страны вместо того, чтобы апел-
лировать к собственному народу, не-
прилично,— заявила она агентству 

”
Интерфакс“.— А вводить санкции в 

отношении журналистов — еще бо-
лее неприлично».

«Меня абсолютно не интересует, 
чем это (инициатива господ Касья-
нова и Кара-Мурзы.— 

”
Ъ“) закончит-

ся»,— заявил 
”
Ъ“ фигурант «списка 

Немцова» Константин Семин. По его 
словам, речь идет о «мелкой пакост-
нической инициативе», цель которой 
— «оказать воздействие на государст-
венные СМИ и каким-то образом при-
влечь к оппозиции угасающее вни-
мание общественности». «Мне жалко 
Касьянова, что он обращается к аме-
риканским политикам: это значит, 
что он не понимает, что такое амери-
канское законодательство, защища-
ющее свободу прессы»,— заявил 

”
Ъ“ 

Владимир Соловьев. К инициативе 
оппозиционеров он относится «спо-
койно», однако ему «печально, что та-
кой значимый российский политик 
маргинализировался». 

Ксения Байгарова,  
Нью-Йорк;  
Павел Тарасенко,  
Сергей Горяшко

Конгрессу представили  
«список Немцова»
Российские оппозиционеры призвали Вашингтон  
наказать российских тележурналистов

В условиях нынешней конфрон-
тации между Москвой и Вашин-
гтоном важно помнить о союз-
ничестве СССР и США в годы 
Второй мировой войны. Таким 
был лейтмотив состоявшей-
ся вчера в Москве конференции 
«70-летие встречи на Эльбе», 
в которой приняли участие вы-
сокопоставленные дипломаты, 
военные и эксперты двух стран. 
Участники форума сошлись во 
мнении, что нынешнее противо-
стояние может быть опаснее хо-
лодной войны, и призвали хотя 
бы реанимировать сотрудниче-
ство между военными РФ и стран 
НАТО, чтобы не допустить инци-
дентов в ходе участившихся ма-
невров на границах.

Накануне юбилея знаменитой 
встречи советских и американских 
войск на Эльбе в апреле 1945 года 
Московский центр Карнеги провел 
конференцию, посвященную рос-
сийско-американскому союзничест-
ву в годы Второй мировой войны и 
сотрудничеству в период после окон-
чания холодной войны. Директор 
центра Дмитрий Тренин охаракте-
ризовал цель встречи как «разговор 
о прошлом во имя будущего».

Нынешний кризис в отношениях 
Москвы и Вашингтона Дмитрий Тре-
нин назвал «очень острым и серьез-
ным», предупредив, что его последст-
вия могут быть опаснее, чем разногла-
сия времен холодной войны. «Тогда 
была уверенность в стабильности про-
тивостояния, сейчас такой уверенно-
сти нет,— заметил он.— При этом на 
военном уровне даже в период холод-
ной войны отношения были уважи-
тельными и профессиональными, а 
сейчас и это в дефиците». Он отметил, 
что распространенный ныне тезис о 
неизбежности противостояния двух 
стран «не подтверждается историей».

Эту мысль развил бывший посол 
РФ в США, экс-омбудсмен Владимир 
Лукин. Он назвал 25 апреля 1945 года, 
когда советские и американские вой-
ска, наступающие с востока и запада, 
соединились недалеко от города Тор-
гау на реке Эльбе в центре Германии, 

«кульминацией союзнических отно-
шений» и призвал хранить память об 
этом событии, чтобы «сохранять пози-
тивные эмоции в сложные для отно-
шений двух стран времена».

По словам посла США в РФ Джона 
Теффта, встреча на Эльбе «имела не 
столько военное, сколько огромное 
символическое значение». «Память о 
ней живет вот уже семь десятилетий. 
Несмотря на то что политическая и 
экономическая системы США и СССР 
отличались в период Второй мировой 
войны, в те годы мы могли сотрудни-
чать ради высшей цели — сокруше-
ния нацистской Германии,— напом-
нил он.— И хотя впоследствии отно-
шения между нашими странами всту-
пили в стадию холодной войны, Мо-
сква и Вашингтон сумели избежать 
прямого столкновения в течение по-
лувека геополитической напряжен-
ности». Джон Теффт заявил о «глубо-
ком уважении к огромным жертвам, 
которые советский народ принес в го-
ды войны», и поделился личным вос-
поминанием: отец, воевавший на се-
вере Африки, подарил ему свою фу-
ражку, и с тех пор дипломат собирает 
головные уборы со всего мира.

Наиболее же эмоциональной бы-
ла речь бывшего посла США в РФ 
Джона Байерли, отец которого счи-
тается едва ли не единственным сол-
датом, воевавшим против немцев и в 
американской, и в советской арми-
ях. Джозеф Байерли участвовал в вы-
садке в Нормандии, но попал в плен 
к немцам. Спустя шесть месяцев (в ян-
варе 1945 года) ему удалось бежать из 
концлагеря в Польше. Солдат пошел 
на восток, где, перейдя линию фрон-
та, вышел на советскую танковую 
бригаду. Навстречу русским он шел 
с поднятыми руками и со словами «Я 
— американский товарищ! Я — аме-
риканский товарищ!». Джозеф Бай-
ерли уговорил командование брига-
ды разрешить ему остаться и воевать 
в составе Красной армии. «Ему вручи-
ли советский автомат ППШ, который, 
как он потом рассказывал, был куда 
надежнее американского 

”
Томпсо-

на“,— рассказал Джон Байерли.— Но 
ехал мой отец на американском тан-

ке 
”
Шерман“, который попал в этот 

советский батальон по программе по-
мощи союзникам 

”
ленд-лиз“».

Джон Байерли заметил, что у Рос-
сии и США и сегодня есть общие вра-
ги, например международный тер-
роризм. «Мы не имеем права забы-
вать о том, какой у наших двух стран 
потенциал, когда мы забываем о 
противоречиях и работаем во благо 
общей цели»,— сказал он.

Впрочем, у собравшихся не было 
иллюзий относительно возможности 
скорого разрешения нынешнего кри-
зиса. При этом некоторые из высту-
павших призвали хотя бы реаними-
ровать сотрудничество между воен-
ными РФ и стран НАТО, чтобы не допу-
стить инцидентов в ходе участивших-
ся маневров. «Риск прямого столкно-
вения на границах, особенно в райо-
не Балтики, очень велик,— предупре-
дил бывший начальник штаба войск 
противокосмической и противора-
кетной обороны армии США бригад-
ный генерал в отставке Кевин Рай-
ан.— При таком количестве задейст-
вованной техники и интенсивности 
учений инциденты фактически неиз-
бежны. Нужно срочно создать каналы 
связи между командирами боевых по-
дразделений РФ и США».

Эксперт программы «Проблемы 
нераспространения» Центра Карне-
ги генерал-майор в отставке Влади-
мир Дворкин также высказался за ак-
тивизацию контактов военных двух 
стран. Он вспомнил, как в годы со-
трудничества после холодной вой-
ны российские и американские ге-
нералы «ели на спор сырые яйца со 
скорлупой». По мнению господина 
Дворкина, дипломаты или полити-
ки не решились бы на это, а военные 
всегда найдут общий язык и выход 
из трудной ситуации.

Елена Черненко

Россия и США оглянулись на 1945-й
Участники конференции «70-летие встречи на Эльбе»  
вспомнили о былом сотрудничестве

Эксперты (на фото — экс-посол  
США в РФ Джон Байерли,  
академик РАН Алексей Арбатов 
и американский посол  
Джон Теффт) призвали  
вспомнить об опыте  
союзничества СССР и США  
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $188,2 млн. 
В 2015 году (на 23 апреля) собрано 389 829 432 руб., помощь 
получили 652 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Нас стало 
меньше
Демография кризисных лет

Мы привыкли считать, что кризис проявляется  
в негативных изменениях показателей ВВП, 
объемов промышленного производства, уров-
ня инфляции, заработной платы и т. п. Но и та-
кая консервативная сфера, как демография, 
рано или поздно реагирует на эти изменения.  
Это мы видели в 1990-е годы: если в начале  
того десятилетия в расчете на 1 тыс. человек  
населения приходилось 15,5 рождения 
и 13,2 смерти, то в 2000-м эти параметры  
составили 9,8 и 17,1 соответственно.

В 2000-х и 2010-х вслед за экономикой демогра-
фия начала выправляться: в 2013-м рождаемость на 
19 тыс. обошла смертность, а в прошлом году — по-
чти на 34 тыс. человек. Сказались вложения в здра-
воохранение, повышение уровня жизни в целом и, 
конечно, оптимистический взгляд в будущее боль-
шинства семей.

Сейчас мы вступили, как уверяют эксперты, в 
длительный (возможно, не менее пяти лет) пери-
од рецессии, который будет сопровождаться сжа-
тием экономики и снижением уровня благососто-
яния большинства. Собственно говоря, начало это-
го процесса мы уже наблюдаем: по итогам перво-
го квартала нынешнего года практически все эко-
номические показатели демонстрируют негатив-
ную динамику, а реальная заработная плата в мар-
те почти на 10% меньше по сравнению с ней же в 
марте 2014 года.

В январе-феврале статистика отметила и естест-
венную убыль населения. Число рождений в расче-
те на 1 тыс. человек уменьшилось на 4,6% по срав-
нению с теми же месяцами прошлого года, а число 
смертей на 1 тыс. человек увеличилось на 2,2%.

Для беспокойства есть и другие поводы. Прежде 
всего неудачная попытка создания в России эффек-
тивной системы здравоохранения. На днях Счет-
ная палата, возглавляемая, кстати, недавним мини-
стром здравоохранения, представила публике свой 
анализ ситуации в социальной сфере. Проверка по-
казала, что «основные цели оптимизации сети ме-
дицинских организаций государственной и муни-
ципальной систем здравоохранения не достигну-
ты — ожидаемого роста эффективности и доступ-
ности медицинской помощи не произошло». Ока-
зывается, в России 17,5 тыс. населенных пунктов 
вообще не имеют медицинской инфраструкту-
ры, из них более 11 тыс. расположены на рассто-
янии свыше 20 км от ближайшего медпункта, где 
есть врач. Причем 35% населенных пунктов не ох-
вачены общественным транспортом. 879 малых 
населенных пунктов не прикреплены ни к одному 
фельдшерско-акушерскому пункту или офису вра-
чей общей практики.

Уменьшается и численность медперсонала: в 
2014 году врачей стало меньше почти на 13 тыс., 
среднего медперсонала — более чем на 40 тыс. и 
младшего персонала — почти на 37 тыс. человек.

В 2014 году вырос объем платных медицин-
ских услуг — на 24,2% по сравнению с 2013 годом. 
«В условиях снижения доступности медпомощи 
для населения рост платных медуслуг может сви-
детельствовать о замещении бесплатной меди-
цинской помощи платной»,— подчеркнул аудитор 
Александр Филипенко. А с деньгами у большинст-
ва семей, как упоминалось выше, становится все 
хуже и хуже. Если так будет продолжаться, то пока-
затели смертности будут и впредь ползти вверх, а 
рождаемости — снижаться.

Переход к одноканальному финансированию 
— через обязательное медицинское страхование 
(ОМС) — мог бы иметь смысл, если бы экономика 
быстро развивалась, росли зарплаты и соответст-
венно отчисления в ОМС. Но этого в ближайшие 
годы не ожидается. Одноканальное финансирова-
ние станет невозможным без массированных вли-
ваний из бюджета либо будет функционировать — 
«по одежке протягивая ножки».

Остается сказать лишь одно: несмотря на заявле-
ния правительственных чиновников о том, что с ме-
дициной у нас все в порядке, ситуация в этой сфере 
вошла в зону перелома тенденций с позитивных на 
негативные. Однако реализация этого перелома, к 
счастью,— лишь возможность, но не совершенная 
неизбежность. Пока в наших силах сделать осущест-
вление этой возможности менее вероятным.

Вика Арькова, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 100 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 44 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 55 тыс.  руб.

Очень страшно вместо первого крика ребенка 
слышать слова врачей: «Она не дышит». Вику полто-
ра месяца выхаживали, и, когда нас выписали, я ду-
мала, что все страшное позади. Но все только начи-
налось. В полгода Вика не могла сидеть. А в год ди-
агноз — ДЦП. Теперь вся наша жизнь подчинена од-
ной цели: поставить Вику на ноги. Мы пробуем раз-
ные методы, ездим в клиники и реабилитацион-
ные центры. Вика уже многому научилась: говорит 
фразами, учит алфавит и счет, рисует, сидит без опо-
ры, стоит с поддержкой, учится ползать. Вику ждут 
в Институте медтехнологий (ИМТ), но своими сила-
ми это лечение не оплатить. Муж водит маршрутку, 
подрабатывает сварщиком. Помогите! Дарья Арькова, 
Волгоградская область. 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужна 
госпитализация для восстановительного лечения. 
Надо снизить мышечный тонус, увеличить двига-
тельную активность, улучшить мелкую моторику 
Вики».

Аристарх Мясоедов, 8 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 35 тыс. руб.

Полтора года назад вы помогли нам приобрести 
инсулиновую помпу. Огромное вам спасибо! Пом-
па освободила сына от многочисленных уколов, он 
снова пошел в школу. И самое главное — уровень 
сахара теперь в норме. С этого года сын занимает-
ся плаваньем, танцами, а раньше об этом не могло 
быть и речи: сильно уставал, болели ноги. Вместе с 
помпой вы прислали нам расходные материалы, но 
они уже закончились. У нас каждая копейка на сче-
ту, детей шестеро, работает только муж. Я снова про-
шу помощи! Татьяна Мясоедова, Челябинская область.
Эндокринолог детской городской клинической 
больницы №8 Екатерина Романенко (Челябинск): 
«Постановка помпы помогла стабилизировать уро-
вень глюкозы, значительно улучшить качество жиз-
ни ребенка. Эту терапию необходимо продолжить».

Малика Утекешева, полтора года,  
гиперплазия сосудов верхней губы,  
требуется операция. 131 900 руб.
Внимание! Цена операции 214 400 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 37 500 руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 45 тыс. руб.

На покраснение верхней губы у дочки в роддоме 
не обратили внимания, но пятно стремительно ро-
сло, захватило слизистую. В Астрахани нам помочь 
не могли, и мы обратились в клинику в Москве. Вра-
чи диагностировали гемангиому (опухолевидное об-
разование), лечили препаратами. Гемангиома зажи-
ла, но губа кровоточила и болела, малышка не могла 
есть, образовался грубый рубец до носа, обезобразив-
ший девочку. Рубец необходимо удалить. Все лечение 
мы оплачивали сами, теперь денег нет. Мужа сократи-
ли, в квоте Минздрава нам отказано. Просим вашей 
помощи. Гульмира Утекешева, Астраханская область. 
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходима 
операция по удалению остатков рубцовой ткани и 
пластика дефекта верхней губы».

Надя Кузьмина, 4 года, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
143 тыс. руб. 
Внимание! Цена операции 253 тыс. руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 65 тыс. руб. 

Надя родилась в срок, вовремя начала ходить и 
говорить. А в весе плохо прибавляет, часто болеет. В 
марте после острого бронхита мы попали на прием к 
опытному педиатру. Та, прослушав Надю, направила 
нас к кардиологу. У нас в селе специалистов нет, по-
ехали в городскую больницу, где у дочки обнаружи-
ли большой дефект межпредсердной перегородки! 
Срочную операцию без вскрытия грудной клетки 
согласны провести томские кардиохирурги, но она 
платная, стоимость для нас неподъемная. У нас еще 
две дочери-школьницы, я работаю на заводе вахте-
ром, муж — охранник на предприятии. Помогите 
нашей девочке! Ирина Кузьмина, Удмуртия. 
Детский кардиолог НИИ кардиологии, кан-
дидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «У девочки развивается легочная гипертен-
зия. Ей показано эндоваскулярное закрытие дефек-
та межпредсердной перегородки». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Лера никогда не спрашивает ма-
му, почему она не может выпря-
миться и почему ей больно спать 
на боку. Она просто ни одного дня 
не жила по-другому. У Леры сколи-
оз последней, четвертой степени. 
И если не сделать операцию, то она 
никогда не узнает, что такое жизнь 
без боли.

Лера родилась на два месяца раньше 
срока в роддоме Улан-Удэ. Медсестра об-
хватила ее крошечное тельце двумя ла-
донями и отнесла в реанимацию к не-
доношенным детям. Девочка задыша-
ла только спустя два месяца после ро-
ждения. А до этого за нее дышал аппа-
рат искусственной вентиляции легких. 

Небольшое искривление позвоноч-
ника врачи увидели сразу.

— Не волнуйтесь,— успокоила Ле-
рину маму Татьяну врач в районной по-
ликлинике.— Ваш сколиоз рассосется с 
возрастом. Скорее всего, ее неправиль-
но положили в боксе.

— Смотрите, сидит! — радовалась 
Татьяна, когда в восемь месяцев она по-
садила дочь на кроватке, подперев спи-
ну большой подушкой. 

Маленькая Лера с удивлением по-
глядела на папу и братика Дениса, ко-
торые прибежали посмотреть на ее до-
стижение, но вдруг захныкала и зава-
лилась на бок.

Когда ее ровесники уже носились 
по двору и засыпали за шиворот друг 
другу песок пластмассовыми совочка-
ми, Лера не сползала с маминых рук. 
Ей тоже хотелось копаться в песоч-
нице, делать куличики, но сил хвата-
ло ненадолго. Потом приходила уста-
лость, потом — боль…

Первый шаг она сделала в два года 
восемь месяцев. Это была победа! Но 
с этого момента ее позвоночник стал 
стремительно сворачиваться в дугу. 
Сколиоз не рассосался. Наоборот, на-
чальная степень деформации позво-
ночника перешла в последнюю.

Каждый день Татьяна по нескольку 
часов занимается с дочкой гимнасти-
кой, а на ночь делает массаж. И толь-
ко благодаря этим усилиям Лера са-
ма может дойти от первого до восьмо-
го подъезда. Или посидеть на лавоч-
ке пятнадцать минут, глядя, как игра-
ют в прятки соседские дети. Или ох-

ранять чужой велосипед, пока ребята 
качаются на качелях.

А потом: «Мама, на ручки!»
— Такая большая — и на ручки,— 

стыдят девочку взрослые тети. В дутой 
куртке, да еще с капюшоном ее сгор-
бленность не так бросается в глаза. Ско-
ро в их небольшой город Гусиноозерск 
придет тепло, которого бурятские де-
тишки особенно ждут. Тогда все нако-
нец скинут куртки и плащи, наденут яр-
кие платьица и разноцветные футбол-
ки. И тетеньки, увидев Леру на руках, не 
будут больше стыдить девочку, а скажут:

— Ой, бедненькая! 
А это еще хуже, признается Татьяна, 

уставшая от жалости совершенно по-
сторонних людей. 

У Леры в комнате нет кукол, она их 
боится. Зато все полки для игрушек за-
биты бумагой и красками. Лера достает 
с полки банки с красками, запускает ту-
да обе руки и рисует пальцами. Левой и 
правой рукой одновременно. 

— Это что? — спрашивает брат Де-
нис, тыкая в разноцветные пятна.

— Это наша семья: ты, я, мама, папа. 
— Почему это я желтый, а папа си-

ний? А мама вообще оранжевая? 
— Мы цветные,— объясняет Лера. 

Из-за болезни она с трудом говорит. Но 
столько цветов и оттенков, сколько зна-
ет Лера, вам не назовет даже ученик ху-
дожественной школы. Откуда она знает 
про все эти цвета и оттенки — загадка.

Лера размазывает на листе все кра-
ски в непонятный серо-буро-малино-
вый цвет:

— А это я!
Летом прошлого года врачи из Но-

восибирска зафиксировали у Леры ис-
кривление позвоночника в 40 граду-
сов. Если не принять срочные меры, ис-
кривленный позвоночник зажмет сер-
дце, сдавит легкие, деформирует дру-
гие внутренние органы. Доктора наста-
ивают на немедленной имплантации в 
спину Леры конструкции VEPTR, кото-
рая будет держать позвоночник в пра-
вильном положении. Эту конструкцию 
можно «наращивать» по мере того, как 
Лера будет расти, а когда скелет полно-
стью сформируется, девочке установят 
постоянную конструкцию. 

Но имплантировать VEPTR немед-
ленно, увы, не получается: Министер-
ство здравоохранения Бурятии на об-
ращение Татьяны ответило, что не мо-
жет оплатить операцию. Лериным род-
ным дорогой имплантат не потянуть. 
Год назад папу, слесаря, отправили в ад-
министративный отпуск. Семья живет 
на пенсию Леры и дотацию по уходу за 
инвалидом.

А Лере нужен VEPTR. С ним она пере-
станет все время проситься на ручки. И 
выпрямится.

Светлана Иванова,  
Бурятия

«Мама, на ручки!»
Четырехлетней Лере Покацкой нужна операция на позвоночнике

Евгений  
Гонтмахер, 
ЭКОНОМИСТ

Из свежей почты

17 апреля в ”Ъ“, в эфи-
ре ГТРК «Кубань» и на 
rusfond.ru мы расска-
зали историю двухлет-
него Сережи Латкина 
из Краснодарского края 
(«Трудная жизнь ”бабо-
чек“», Виктор Костю-
ковский). У мальчика 
редкое и тяжелое гене-
тическое заболевание 
кожи — буллезный эпи-

дермолиз, открытые раны на локтях, коленях, 
пояснице, проблемы с кишечником. Провести 
обследование и необходимое лечение готовы 
врачи детской городской больницы №1 (Санкт-
Петербург). Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (532 336 руб.) собрана. Петербург при-
мет Сережу в апреле. Родители мальчика бла-
годарят всех за помощь. Примите и нашу при-
знательность, дорогие друзья.

Всего с 17 апреля 273 080 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей ГТРК «Кубань» и 50 региональных 

СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 53 детям на 26 492 999 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Сережу Латкина 
ждут в Петербурге
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15 апреля в рамках фести-
валя русской литературы 
SLOVO в Лондоне прошел 
благотворительный вечер 
БОРИСА АКУНИНА в поль-
зу опекаемых Русфондом. 
Писатель рассказал о но-
вой книге фандоринского 
цикла и ответил на вопро-
сы читателей. Открыла ве-
чер многолетний помощ-
ник Русфонда, президент 
футбольного клуба «Локо-
мотив» Ольга Смородская. 
Вырученные средства — 
£4855 — пойдут на оплату 
лечения 16-летней Ани Бу-
риловой (острый лимфо-
бластный лейкоз, Санкт-
Петербург). В июне Аня 
поедет на лечение в Вели-
кобританию.

• Фестиваль SLOVO — глав-
ное ежегодное событие рус-
ской культуры в Великобри-
тании. Слоган фестиваля: 
Words in Action! (Слова в дей-
ствии!) Организаторы ве-
рят, что слова способны ме-
нять мир. Поэтому русские 

и британские писатели объ-
единились ради утвержде-
ния ценностей культуры 
и гуманизма. В этом году фе-
стиваль — акция в поддер-
жку благотворительности 
в России.

Русфонд: Кому нужнее 
благо творительность — 
жертвователям или благо-
получателям?

Б. Акунин: И тем и дру-
гим, разумеется. От благо-
творительных починов 
плохо только тем, кто ви-
дит зов о помощи и поско-
рее отводит взгляд, потому 
что лень потратить время 
(не деньги — их ведь обыч-
но собирают понемногу). 
Но если в душе человека по-
сле этого осталась хоть ма-
ленькая заноза — и это то-

же результат. Может быть, в 
следующий раз…
Русфонд: Благотворитель-
ность — конкуренция с госу-
дарственными социальными 
программами или помощь в 
их реализации?
Б. Акунин: В российских 
условиях это в первую оче-
редь затыкание дыр бюджет-
ного финансирования. Оно, 
мягко говоря, несовершенно. 
И, как всякая бюрократиче-
ская штука, часто реализуется 
не по-человечески, бездушно.
Русфонд: Благотворитель-
ность — инстинкт помощи 
или осознанная социальная 
функция?
Б. Акунин: У кого как. Кто-
то таким образом еще и су-
еверно от беды откупается, 
памятуя чеховское: «За две-
рью счастливого человека 
должен стоять кто-нибудь с 
молоточком, постоянно сту-
чать и напоминать, что есть 
несчастные и что после не-
продолжительного счастья 
наступает несчастье». Наши  
мотивы не важны, а важны 
наши поступки. 

Вечер Бориса Акунина в Лондоне
Знаменитый писатель собрал деньги для подопечной Русфонда
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Почта за неделю 17.04.15–23.04.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 39 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 27
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10

У Леры сколиоз последней, чет-
вертой степени. Если не принять 
срочные меры, искривленный по-
звоночник зажмет сердце, сдавит 
легкие, деформирует другие вну-
тренние органы

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е Р Ы  П О К А Ц К О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 9 8  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО 
«Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
(Новосибирск): «У Леры тяжелая дефор-
мация позвоночника. Сколиоз стремительно 
прогрессирует. Необходимо срочно начинать 
хирургическое лечение, причем оно должно 
быть многоэтапным, чтобы успевать за ростом 
ребенка. Для этого есть инструментарий VEPTR 
и опыт его применения. После имплантации 
металлоконструкции девочка будет нормально 
развиваться. В противном случае к 14–15 годам 
Лера станет неоперабельной».

Клиника выставила счет на 1 155 000 руб. 
Банк «Международный финансовый клуб» внесет 

500 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Бурятия» собе-
рут 57 тыс. руб. Не хватает 598 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леру 
Покацкую, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодар-
ностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет Лериной 
мамы — Татьяны Евгеньевны Покацкой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

В центре (слева направо) — партнер Русфонда, генеральный  
директор компании «Англомедикал» Карина Солловей  
и президент футбольного клуба «Локомотив» Ольга Смородская
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20187,65 (+53,75)
РТС 1028,47 (+24,47)
FTSE 100 7053,67 (+25,43)

DAX 30 11723,58 (–143,79)
DJIA* 18116,31 (+78,04)
NASDAQ Composite* 5061,16 (+25,99)

*На 20:32.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.04.15
Австралийский доллар 39,9496
Английский фунт 77,3655
Белорусский рубль** 35,5257
Датская крона* 74,0991

Доллар США 51,6011
Евро 55,1255
Индийская рупия*** 81,6473
Казахский тенге*** 27,7619

Канадский доллар 42,1474
Китайский юань* 83,2531
Норвежская крона* 64,9921
СДР 71,4035

Сингапурский доллар 38,3082
Новая турецкая лира 18,8946
Украинская гривна* 22,8323
Шведская крона* 59,0442

Швейцарский франк 53,3400
Японская иена*** 43,0278
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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диверсифицирует  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Финансовый регулятор Саудовской 
Аравии объявил, что с 15 июня 2015 
года фондовая биржа страны будет 
открыта для иностранных инвесто-
ров. К этой цели саудиты шли после-
довательно с 2008 года, когда понача-
лу разрешили непрямой доступ на 
биржу для нерезидентов через бир-
жевые свопы. И вот, после семи лет 
мелких шагов, решение принято: 
впервые в истории ближневосточ-
ных бирж иностранцы смогут поку-
пать акции, то есть становиться сов-
ладельцами саудовских компаний.

Не торопитесь спрашивать у сво-
его брокера тикер саудовских ак-
ций — доступ на биржу будет открыт 
только для институциональных ин-
весторов, готовых к тому же вложить 
в фондовый рынок страны минимум 
$5 млрд. Недешево. Но желающих не-
мало, ведь мировые финансовые си-
стемы перенасыщены деньгами. Же-
лание участвовать в разделе фондо-

вого саудовского пирога уже вырази-
ло большинство крупнейших евро-
пейских и американских банков и 
брокерских фирм.

Иностранные инвестиции в фон-
довый рынок будут совсем не лиш-
ними для Саудовской Аравии, несмо-
тря на все ее богатства. Отказ страны 
снижать добычу нефти способство-
вал падению нефтяных котировок, 
в результате чего правительство но-
вого короля Салмана может встре-
тить первый год своего правления с 
дефицитом бюджета в $30–40 млрд. 
И приток свежих денег в такой ситуа-
ции будет как нельзя кстати.

При этом иностранным инвесто-
рам вовсе не обязательно и дальше 
подсаживать Саудовскую Аравию на 
нефтяную иглу. В отличие от, напри-
мер, российского фондового рын-
ка, на саудовской бирже нет доми-
нирования энергетических компа-
ний. Биржевой индекс, чья рыноч-
ная капитализация составляет бо-
лее $500 млрд, на треть состоит из ак-
ций финансовых компаний, еще на 
треть — из производственных и ин-
фраструктурных, четверть индекса 
занимают телекоммуникационные 
компании, остаток — компании по-
требительского сектора. Главная неф-
тедобывающая компания — Aramco, 
мировой лидер по объему нефтедо-
бычи, на 100% принадлежит государ-
ству и на бирже вообще не торгуется. 

Более того, портфельные управля-
ющие из Саудовской Аравии утвер-
ждают, что многие компании, тор-
гующиеся на местной бирже, от низ-
ких цен на нефть получают выгоду. 
Если это так, то вот она, диверсифи-
кация в действии. В случае роста це-
ны на нефть прибыль получит нефтя-
ная отрасль, в случае падения — ком-
пании других секторов экономики, 
чьи акции торгуются на бирже. И бо-
лее того, благодаря последним зако-
нодательным изменениям развитие 
таких компаний оплатят иностран-
ные инвесторы — в счет доли в буду-
щих прибылях.

Так что пока Россия, покинутая за-
падными инвесторами, идет на Вос-
ток в поисках новых партнеров, Вос-
ток, похоже, вполне успешно идет на 
Запад. У финансовых потоков свои 
стороны света.

вчера

АЛРОСА

получила нового  президента. 
Наблюдательный совет алмазо-
добывающей компании утвердил 
предложенную правительством кан-
дидатуру Андрея Жаркова, в прош-
лом замруководителя Гохрана. Кон-
тракт с ним заключается на три го-
да, сообщила компания. Вчера же 
новый президент представлен тру-
довому коллективу АЛРОСА. Наб-
совет рекомендовал акционерам 
направить на выплату дивидендов 
10,826 млрд руб., из расчета 1,47 
руб. на одну акцию номиналом 50 
коп. — на уровне предыдущего года. 
Елена Киселева

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР 
ЮРИЙ ТРУТНЕВ

предложил ликвидировать 
подконтрольное Росрыбо-
ловству ФГУП «Нацрыбре-
сурс», так как оно не справля-
ется с возложенными задача-
ми. «Они (ФГУП.— ”Ъ“) получают 
от аренды гидротехнических соору-
жений 198 млн руб., в инфраструк-
туру вкладывают 4% от выручки»,— 
заявил вице-премьер, добавив, 
что объекты, находящиеся в веде-
нии «Нацрыбресурса», в аварий-
ном состоянии. ФГУП должен об-
служивать суда в рыбных термина-
лах морских портов, а также содер-
жать гидротехнические сооруже-
ния. Еще в 2012 году Счетная палата 
утверждала, что ФГУП неэффектив-
но использует госсредства. РСПП 
предлагал отдать причалы «Нац-
рыбресурса» в Приморье ФГУП 
«Росморпорт», подконтрольному 
 Минтрансу. Оксана  Киселева, 
Петропавловск-Камчатский; 
Вадим Пасмурцев, Хабаровск

ОБЪЕДИНЕННАЯ  
ВАГОННАЯ КОМПАНИЯ 
(ОВК)

группы ИСТ Александра Несиса 
планирует разместить акции 
в ходе IPO в диапазоне 650–
750 руб. за штуку. Free float после 
размещения бумаг на бирже может 
составить 14% акций, о чем и пред-
полагал ”Ъ“ (см. ”Ъ“ от 13 апреля), при 
этом 5,5% — акции допэмиссии. Ис-
ходя из этого, ОВК рассчитывает вы-
ручить 9,1–10,5 млрд руб. Предпола-
гается, что торги начнутся 30 апре-
ля. По данным ”Ъ“, у ОВК уже есть до-
говоренность с потенциальными ин-
весторами, в частности, с НПФ «Бла-
госостояние ОПС» Бориса Минца. 
«Иначе компания не смогла бы заин-
тересовать покупателей: объем раз-
мещения слишком маленький, а це-
на завышена»,— уверены источни-
ки ”Ъ“ на рынке. В 2014 году выруч-
ка ОВК по МСФО составила 17 мл-
рд руб., EBITDA — 3,5 млрд руб., при-
быль — 549 млн руб., долг — 89,9 
 млрд руб. Юлия Галлямова

«УРАЛМАШ  
НГО ХОЛДИНГ»,

производитель нефтегазового обо-
рудования (по данным «СПАРК-Ин-
терфакс», 81% принадлежит UCP 
Drilling Cyprus, структуре фонда 
UCP Ильи Щербовича, 19% — Газ-
промбанку), создаст СП с арген-
тинскими партнерами по про-
изводству в Аргентине буро-
вого оборудования, заявил вче-
ра Владимир Путин на пресс-кон-
ференции с президентом Аргенти-
ны Кристиной Киршнер. Замгенди-
ректора «Уралмаш НГО Холдинга» 
Михаил Бельзер пояснил ”Ъ“, что со-
глашение о сотрудничестве подпи-
сано с национальной нефтегазовой 
компанией Аргентины YPF. Вложе-
ния и доли в СП пока не определе-
ны, речь идет о поставке с россий-
ской стороны в первую очередь тех-
нологий. В ближайшие годы РФ за-
менит в Аргентине 15 буровых уста-
новок. Также СП займется поставка-
ми ключевых узлов и поиском мест-
ных поставщиков для увеличения ло-
кализации. Господин Бельзер пола-
гает, что дефицита спроса на заказы 
у СП «не предвидится» — в Аргенти-
не крупные месторождения углево-
дородов, а большая часть оборудо-
вания изношена. Яна Циноева

правила  
игры

На саудовской бирже, 
в отличие от Москов-
ской, не доминируют 
энергетические ком-
пании. Главная нефте-
добывающая компа-
ния Aramco на бирже 
вообще не торгуется

Решение правительства о сохра
нении накопительной части 
 пенсионной системы актуализи
ровало законодательные ини
циативы, расширяющие ин
вес тиционные возможности 
него сударственных пенсионных 
фондов (НПФ). В Банке России го
товят поправки к законодатель
ству и в свои нормативные акты, 
которые должны повысить ин
терес НПФ к долгосрочным ин
вестициям в фондовый рынок 
и в инфраструктурные проекты.

О готовящихся законодательных и 
нормативных изменениях на пенси-
онном рынке 

”
Ъ“ рассказал зампред 

ЦБ Владимир Чистюхин. «Во-первых, 
это возможность для НПФ учитывать 
бумаги, в которые инвестированы 
средства накоплений не только по 
справедливой стоимости, и помещать 
их в портфель до погашения, как это 
позволяют сделать МСФО»,— говорит 
господин Чистюхин. По его словам, 
это даст возможность НПФ быть менее 
зависимыми от волатильности рын-
ков и не отражать результаты перео-
ценки стоимости имущества в ежед-
невном режиме. «Разделение портфе-
лей позволит сгладить влияние коле-
баний рынка на стоимость совокуп-
ного портфеля, так как цены одного 
из портфелей будут определяться по 
формуле дисконтирования к погаше-
нию»,— соглашается начальник ин-
вестиционного департамента УК «Ка-
питалъ» Алексей Белкин. Но управля-
ющие не будут мотивированы торго-
вать бумагами из портфеля до погаше-
ния, и в результате ликвидность рын-
ка может снизиться, добавляет он.

Вторая новация: готовящиеся по-
правки предполагают упрощение и 
удешевление привлечения пенсион-
ных средств в облигации, выпуска-

емые инфраструктурными органи-
зациями, которые создаются в фор-
ме концессий (государственно-част-
ное партнерство). В настоящее время 
НПФ могут приобретать такие бумаги 
на пенсионные накопления, только 
если им присвоены рейтинги опреде-
ленного уровня. В будущем предпола-
гается разрешить НПФ инвестировать 
в концессионные инфраструктурные 
облигации без рейтингов, если они 
включены в высший котировальный 
список Московской биржи. К этой 
процедуре, по словам господина Чи-
стюхина, биржа предполагает подхо-

дить достаточно консервативно, что 
позволяет данному критерию заме-
нить рейтинги, процедура получения 
которых заметно удорожает для эми-
тента размещение таких облигаций, 
поясняет он.

К настоящему времени уже ре-
ализовано несколько концессион-
ных инфраструктурных проектов с 
облигационным финансированием 
— физкультурно-оздоровительный 
комплекс «Волга-спорт», платный уча-
сток трассы в обход Одинцово М1. Кро-
ме того, аналогичные облигации под 
конкретный проект периодически 

выпускают ФСК ЕЭС и РЖД. «В целом 
нам интересны концессионные обли-
гации, но основные условия, которые 
мы выдвигаем: доходность выше ин-
фляции и гарантия либо государст-
ва, либо надежного субъекта федера-
ции. Важным фактором также являет-
ся ликвидность бумаг»,— говорит ген-
директор НПФ «Газфонд пенсионные 
накопления» Андрей Кокин. «Часто 
доходность таких облигаций привя-
зана к уровню инфляции плюс опре-
деленный небольшой процент, такой 
уровень отвечает целям НПФ, задача 
которых прежде всего сохранить пен-
сионные средства»,— отмечает глав-
ный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак.

По оценкам экспертов, на данный 
момент объем концессионных обли-
гаций менее 10% от всего рынка ру-
блевых облигаций. Портфельный 
управляющий УК «Райффайзен Капи-
тал» Константин Артемов считает, что 
ЦБ, постепенно меняя инвестицион-
ные декларации НПФ, будет подво-
дить к тому, чтобы пенсионными 
средствами финансировать крупные 
инфраструктурные проекты. «Теку-
щая политика ЦБ заключается в том, 
чтобы фонды уходили из депозитов и 
размещали средства пенсионных на-
коплений в инфраструктурные обли-
гации»,— говорит господин Кокин.

ЦБ действительно планирует огра-
ничить долю инвестиций НПФ в де-
позиты. Ограничение предполагает-
ся вводить постепенно, доведя его к 
началу следующего года до 40% (сей-
час максимум 80%).

Банк России также планирует ввес-
ти дополнительную мотивацию НПФ 
вкладываться в более длинные и, как 
следствие, более доходные активы.
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Распространение во втором 
мультиплексе цифровых теле
каналов стало обузой для его 
участников. В условиях падения 
рекламного рынка они не мо
гут оплачивать вещание, обхо
дящееся каждому примерно 
в 150 млн руб. в год, не считая 
авансовых платежей в размере 
840 млн руб. до конца 2018 года, 
и почти не приносящее допол
нительной аудитории. Решить 
проблему просят государство 
путем замены части платежей 
в пользу Российской телеради
овещательной сети (РТРС) бюд
жетными субсидиями.

Телеканалы второго мультиплек-
са в условиях падения рекламного 
рынка не могут полностью оплачи-
вать вещание в цифровом формате и 

начали обсуждать с чиновниками но-
вые условия распространения, рас-
сказали собеседники 

”
Ъ“ в двух меди-

акомпаниях и подтвердили источни-
ки в правительстве. В частности, не-
сколько встреч на эту тему прошло у 
заместителя министра связи и массо-
вых коммуникаций Алексея Волина, 
уточнили 

”
Ъ“ их участники, тема об-

суждается и на уровне администра-
ции президента.

Мультиплексы, то есть пакеты 
цифровых каналов, вещающих на 
одной частоте, создаются в рамках 
ФЦП «Развитие телерадиовещания 
в РФ на 2009–2015 годы». В 2014 го-
ду чиновники продлили реализа-
цию программы, сохранив аналого-
вое вещание до 2018 года. Предпола-
гается, что после завершения ФЦП 
100% населения смогут принимать 

первый мультиплекс, то есть «Пер-
вый канал», четыре канала ВГТРК, 
НТВ, «Пятый канал», «Карусель», «Об-
щественное телевидение России» 
и «ТВ Центр». Его распространение 
оплачивает государство.

Второй мультиплекс (РЕН ТВ, СТС, 
«Домашний», «Спас», «Спорт плюс», 
«Звезда», «Мир», ТНТ, «Муз-ТВ» и ТВ-
3) к концу 2018 года должен охваты-
вать 98,1% населения. Этот пакет ка-
налов коммерческий, его участники 
сами оплачивают распространение. 
Жаловаться на чрезмерную финансо-
вую нагрузку они начали прошлым 
летом, поясняя, что приходится опла-
чивать и аналоговое распростране-
ние, которое стоит более 170 млн руб. 
в год с канала. РТРС, распространяю-
щая сигнал, предложила новые усло-
вия: снизив платеж за текущие услу-

ги, предприятие одновременно взи-
мает аванс за 2019–2020 годы. В ре-
зультате за текущее вещание в муль-
типлексе каждый канал должен пла-
тить около 150 млн руб. в год, а в до-
полнение к этому до конца 2018 года 
перечислить 840 млн руб. аванса. По-
сле полного развертывания мульти-
плекса вещание в нем может стоить 
около 1 млрд руб. с канала.

Но в кризис и эти условия ока-
зались для многих неподъемны-
ми. Так, «Спас», вошедший в мульти-
плекс осенью 2013 года, до сих пор не 
начал платить. «В кризис на мульти-
плекс у каналов денег нет. Для мно-
гих такие расходы — просто смерт-
ный приговор»,— говорит руководи-
тель одного из крупных каналов.
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Телеканалы вещают в бюджет
Участники второго мультиплекса просят субсидий

Российское правительство мо
жет вмешаться в крупнейшую в 
мире сделку по слиянию в нефте
сервисном бизнесе, которую ве
дут американские Baker Hughes 
и Halliburton. ФАС продлила рас
смотрение ходатайства, подан
ного российскими структурами 
этих компаний по объединению 
российских активов. По данным 

”
Ъ“, сделка должна быть вынесе

на на правительственную комис
сию по иноинвестициям. Такая 
же ситуация уже случилась при 
рассмотрении приобретения 
Schlumberger российской Eurasia 
Drilling, и тогда покупателю при
шлось пойти на ряд уступок пра
вительству РФ. Впрочем, в случае 
Baker Hughes и Halliburton источ
ники 

”
Ъ“ и эксперты особых про

блем пока не ожидают.
ФАС 21 апреля продлила срок рас-

смотрения ходатайства Red Tiger LLC 
(дочерняя структура американской 
нефтесервисной Halliburton) о при-
обретении прав управления россий-
скими активами поглощаемого кон-
курента — Baker Hughes. Зарегистри-

рованная в Делавэре Red Tiger пре-
тендует на управление десятью ком-
паниями, в том числе ЗАО «Бейкер 
Хьюз», АО «Бейкер Хьюз технологии 
и трубопроводный сервис», ООО «Тю-
менский завод нефтепромыслового 
оборудования», ООО «Оренбургнеф-
тегеофизика» и нидерландской Baker 
Hughes B.V.

• Об объединении Baker Hughes и 
Halliburton стороны объявили в на-
чале года, сумма сделки — $34,6 млрд, 
и это самое масштабное слияние в ми-
ровой нефтесервисной отрасли. По-
сле ее завершения в объединенной ком-
пании Halliburton акционеры Baker 
Hughes будут владеть около 36%. 
Ее штаб-квартира расположится в 
Хьюстоне, акции будут торговать-
ся на NASDAQ. Сделку планируется 
 закрыть во второй половине года.
Для завершения сделки приходит-

ся получать разрешения антимоно-
польных органов стран, где работают 
компании. В целом на рынке РФ оба 
американских игрока занимают до-
вольно маленькую долю — около 5%, 
по подсчетам Александра Назарова 
из Газпромбанка. Но источники 

”
Ъ“, 

близкие к правительству РФ и ФАС, 
говорят, что, скорее всего, сделку бу-
дут выносить на согласование прави-
тельственной комиссии по иноинве-
стициям в стратегические компании. 
По закону (57-ФЗ) она рассматривает 
сделки, связанные с геологическим 
изучением недр, разведкой или до-
бычей, и формально нефтесервис в 
этом перечне не указан. «Но сейчас 
нефтесервис фактически признан 
стратегической отраслью, к сектору 
особенное внимание»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“.

На таком же основании ФАС уже 
приостановила сделку по покупке 
Schlumberger (штаб-квартиры в Хьюс-
тоне и Париже) российской Eurasia 
Drilling Company (EDC) и передала ее 
на правкомиссию по иноинвестици-
ям, хотя сначала компании рассчиты-
вали, что одобрения российских ре-
гуляторов им вообще не требуется. 
Неофициально причиной проблем 
Schlumberger называются опасения 
крупнейших нефтекомпаний РФ, что 
после сделки значительная доля рын-
ка перейдет к американцам, а при 
расширении санкций работы могут 

быть свернуты. В итоге Schlumberger, 
видимо, придется согласиться на ряд 
ограничений: объединенную компа-
нию возглавит российский менед-
жер, она гарантирует защиту гостай-
ны и получит одобрения у регулято-
ров из США (о ситуации см., напри-
мер, 

”
Ъ“ от 15 апреля).

Но собеседник 
”
Ъ“ считает, что, 

скорее всего, у сделки Baker Hughes 
и Halliburton таких проблем не будет 
и ее одобрят. Впрочем, он не исклю-
чает, что после объединения Baker 
Hughes и Halliburton могут попро-
сить продать часть активов. Алек-
сандр Назаров, напротив, полага-
ет, что объединение не должно быть 
проблемой и правительство вряд ли 
будет опасаться этой сделки так же, 
как покупки EDC. Но, добавляет экс-
перт, регулятор может принять во 
внимание, что в отдельных сегмен-
тах сервиса доля двух компаний бу-
дет достаточно серьезной — около 
25%, например в рынке буровых рас-
творов и направленного бурения.

Кирилл Мельников, 
Юрий Барсуков, 
Анатолий Джумайло

Россия может помешать Halliburton
ФАС медлит с согласованием покупки Baker Hughes
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Накопления возьмут на концессию
Пенсионным деньгам ищут новое применение
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Одним из первых шагов не
государственных пенсионных 
фондов (НПФ) после решения 
правительства сохранить нако
пительную часть пенсии стало 
решение изменить принципы 
формирования клиентской ба
зы. В условиях неопределенной 
судьбы накопительного компо
нента в НПФ наиболее рента
бельным считалось привлече
ние 35–40летних клиентов, 
 которые сразу приносили по 
 50–60 тыс. руб. накоплений. Те
перь фонды заявляют о готов
ности тратиться на более моло
дую  аудиторию — в расчете 
на перспективу.

Вчера премьер Дмитрий Медведев 
официально заявил, что правительст-
во решило сохранить накопительную 
часть пенсии. В полном объеме систе-
ма заработает с 2016 года, то есть на 
инвестиционные счета граждан 
вновь начнут поступать взносы. В 
2014–2015 годах накопления у гра-
ждан не формируются, все взносы на-
правляются в страховую часть пенсии 
(на текущие выплаты пенсионерам). 
В пенсионных фондах в связи с этим 
заявляют о готовности изменить по-
литику работы с новыми клиентами.

Последние два года, при заморажи-
вании пенсионных накоплений и по-
стоянных выступлениях представите-
лей социального блока правительства 
о необходимости отмены накопитель-
ного компонента, фонды не слишком 
активно привлекали молодых клиен-
тов: тратить сегодня деньги на агент-
ское вознаграждение «на перспекти-
ву» считалось нецелесообразным. 
Сумма счета таких клиентов в сред-
нем не превышает 26 тыс. руб. «В 2014 
году мы снизили активность работы с 
молодежью, поскольку было приоста-
новлено формирование пенсионных 
накоплений»,— признает глава НПФ 
«Промагрофонд» Ольга Буланцева.

Больший акцент делался на гра-
жданах среднего возраста, еще подпа-
дающих под возрастные условия уча-
стия в накопительной системе (ро-
дившиеся не раньше 1967 года), но 
успевших сформировать на своих 
счетах 50–60 тыс. руб. накоплений. 
Это позволяло фондам быстро увели-
чить сумму активов под управлени-
ем. «Более молодую часть целевой ау-
дитории привлекать проще. Как ре-
зультат застрахованные лица  1970–
1980 годов рождения составляют наи-
большую долю в результатах продаж 
пенсионных фондов»,— уточняет 
гендиректор консалтинговой компа-
нии «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов.

В результате в среднем по рынку 
доля клиентов НПФ 1990 года рожде-
ния и позднее составляет около 20%, 
около 70% — граждане, родившиеся в 
период с 1967 по 1989 год, и около 
10% — нецелевые клиенты, родив-
шиеся раньше 1967 года (за них нако-
пления отчислялись лишь в 2002–
2004 годах по тарифу 2%), оценивает 
господин Околеснов. «В НПФ «Про-
магрофонд» доля клиентов молодых 
возрастов — чуть более 25%, тех, кому 
от 40 до 55 лет — около 45%  и еще 30% 
— среднего возраста»,— говорит Оль-
га Буланцева.

После того как правительство дало 
гарантию, что накопления продолжат 
формироваться с 2016 года, в фондах 
задумались об изменении возрастной 
ориентации клиентской базы. «В 
2016–2017 годах прирост клиентской 
базы может сместиться в сторону мо-
лодежи»,— признают в НПФ электро-
энергетики. Для НПФ привлечение 
молодежи обходится дешевле: а по-
скольку у них накоплено меньше 
средств, то и ставка агентского вознаг-
раждения в два-три раза меньше, объ-
ясняет Сергей Околеснов, но эти сче-
та могут за год вырасти на 30–50%.

Мария Яковлева

Старикам здесь 
не пенсия
НПФ омолаживают клиентскую базу

контекст  

БанКи

МДМ-банк  
стал прибыльным

МДМ-банк в 2014 году получил 521 млн руб. чистой прибыли 
по МСФО против 13,3 млрд руб. чистого убытка годом ранее. 
Чистый процентный доход банка сократился на 3%, составив 
10,2 млрд руб. по итогам прошлого года против 10,5 млрд руб. 
в 2013 году. Расходы МДМ-банка на резервы сократились в че-
тыре раза по сравнению с предыдущим годом — до 4,4 млрд 
с 17,7 млрд руб. Чистая процентная маржа банка показала не-
значительный прирост по сравнению с 2013 годом (4,4% против 
4,3%). Кредитный портфель до вычета резервов за 2014 год вы-
рос на 15% и составил 220,9 млрд руб. Основной акцент был 
сделан на кредитовании крупных корпоративных клиентов как 
более устойчивого сегмента в условиях ухудшения экономиче-
ской ситуации, говорится в пресс-релизе. Кредиты корпоратив-

ным клиентам выросли в прошлом году на 20%, до 152,4 млрд 
руб. «Во втором полугодии 2014 года в целях контроля кредит-
ных рисков было ограничено кредитование розничного направ-
ления, а также малого и среднего бизнеса, что привело к незна-
чительному сокращению кредитных портфелей данных направ-
лений во втором полугодии»,— отмечается в сообщении. Объем 
розничных кредитов на конец 2014 года составил 52,3 млрд про-
тив 51,5 млрд руб. годом ранее. Общий показатель NPL за прош-
лый год вырос на 1,5 процентного пункта — до 12,4%, что связа-
но с ухудшением макроэкономической ситуации и переоценкой 
валютных NPL. Менеджмент в течение года реализовал ряд сде-
лок по реструктуризации и продаже проблемной заложенности, 
говорится в пресс-релизе. «Интерфакс»

Минстрой одновременно с Федеральной ан
тимонопольной службой (ФАС) и депутатами 
выступили с предложением распространить 
систему страхования вкладов (ССВ) на спец
чета, на которых граждане копят средства 
на капремонт. Впрочем, небывалому по мас
штабам лобби противостоит не менее силь
ное нежелание экономических и финансо
вых ведомств.

О том, что Минстрой планирует ввести систему 
страхования спецсчетов по капремонту, сообщил 
вчера на заседании комитета Госдумы по жилищ-
ной политике и ЖКХ министр строительства и ЖКХ 
Михаил Мень. По его словам, поручение о проработ-
ке этого вопроса было дано главой правительства 
Дмитрием Медведевым, и соответствующая работа 
уже ведется. При этом, как пояснил 

”
Ъ“ замминист-

ра строительства и ЖКХ Андрей Чибис, Минстрой 
прорабатывает эту тему в рамках подготовки про-
граммы по льготному кредитованию управляющих 
компаний (УК) в рамках капремонта (предполагает-
ся, что кредиты будут выдаваться по ставке 12–13% 
годовых). «Для того чтобы стимулировать банкиров 
участвовать в программе льготного кредитования, 
Минстрой рассматривает возможность снижения 
требований к банкам, в которых УК могут разме-
щать спецсчета со средствами граждан на капре-
монт»,— указывает господин Чибис. Сейчас для та-
ких банков установлен порог по капиталу — не ме-
нее 20 млрд руб. «Однако снижение требований к 
банкам должно проводиться только тогда, когда воз-
врат средств со спецсчетов в случае непредвиден-
ной ситуации будет гарантирован государством»,— 
указывает господин Чибис. По его словам, предло-
жения по механизму страхования спецсчетов, в том 
числе и за счет средств ССВ, предполагается подго-
товить в течение двух месяцев и представить на рас-
смотрение в правительство.

Впрочем, Минстрой оказался не единственным 
лоббистом этой темы. Страхованием спецсчетов 

озаботились одновременно еще сразу три стороны. 
Недавно с аналогичным предложением — отка-
заться от негативно влияющих на конкуренцию 
требований к капиталу банков, в которых УК раз-
мещают спецсчета, и в качестве альтернативы рас-
пространить на такие счета действие ССВ — высту-
пила ФАС. Соответствующее письмо служба напра-
вила в начале марта первому вице-премьеру Игорю 
Шувалову (есть в распоряжении 

”
Ъ“). По словам за-

местителя главы ФАС Андрея Кашеварова, в насто-
ящий момент ФАС ожидает заключения Минфина 
по своему предложению. Также в марте этого года 
законопроект, предоставляющий стопроцентную 
компенсацию средств на капремонт со спецсчетов, 
зарегистрировало в Госдуме заксобрание Киров-
ской области. Кроме того, как сообщила 

”
Ъ“ предсе-

датель комитета Госдумы по жилищной политике 
и ЖКХ Галина Хованская, в начале апреля она так-
же обратилась с соответствующим предложением 
к Дмитрию Медведеву, и он также поручил ей за-
няться рассмотрением этого вопроса. «Сейчас мы 
планируем начать разработку законопроекта, кото-
рый распространял бы действие ССВ на спецсчета 
со средствами на капремонт»,— заявила госпожа 
Хованская. Ранее аналогичную идею она уже обсу-
ждала с представителями ЦБ, однако конкретных 
решений принято не было.

Впрочем, столь небывалая активность в лоббиро-
вании вопроса страхования вызывает не менее ак-
тивное сопротивление у профильных министерств 
и ведомств. Против идеи страхования спецсчетов 
выступает, в частности, Минфин. По словам замми-
нистра финансов Алексея Моисеева, «ССВ работает 
только в интересах сбережения средств граждан, а 
профессиональные организации должны самостоя-
тельно размещать средства в надежных банках». 
Кроме того, по информации 

”
Ъ“, не согласны с пред-

ложением страховать счета организаций за счет гос-
средств в Агентстве по страхованию вкладов (АСВ) и 
Минэкономики. Хотя в пресс-службе Минэкономи-

ки выразились более обтекаемо: «Счета по капре-
монту могут размещаться только в крупных банках 
с достаточным объемом капитала для гарантирова-
ния сохранения денежных средств населения».

Вызывает вопросы эта инициатива и у юристов. 
Так, по мнению партнера компании «Яковлев и 
партнеры» Игоря Дубова, просто распространить 
страхование на спецсчета не получится. Дело в том, 
что по текущему законодательству требования по 
этим счетам при банкротстве банка попадают в тре-
тью очередь кредиторов. Таким образом, АСВ, кото-
рое будет выплачивать возмещение по этим счетам, 
фактически не сможет компенсировать свои расхо-
ды за счет имущества банка, так как на практике на 
третью очередь средств всегда не хватает. То есть 
фактически АСВ будет «проедать» свой фонд за счет 
этих выплат. Тогда логично либо менять очеред-
ность в банкротном законодательстве, либо вообще 
предусматривать внеочередное перечисление этих 
средств в другую кредитную организацию вместо 
механизма страхования как такового.

При этом продвижение одной и той же идеи 
страхования средств на спецсчетах на разных уров-
нях может быть неслучайным, указывают собесед-
ники 

”
Ъ“. «В случае, например, если ведомства в ко-

нечном счете не смогут прийти к консолидирован-
ной позиции по поводу страхования спецсчетов, 
проблема будет решатся на более высоком уровне 
— вице-премьеров или даже премьер-министра»,— 
указывает чиновник, знакомый с ходом обсужде-
ния вопроса. Впрочем, в этом случае в противодей-
ствие может вступить уже лобби крупных банков, 
указывает собеседник 

”
Ъ“ из банка топ-10. «Круп-

нейшие игроки на рынке в принципе выступают за 
ограничения по капиталу при размещении спец-
счетов для мелких игроков, так как это влияет на 
надежность банковской системы, и навряд ли они 
поддержат смягчение требований к ним»,— считает 
собеседник 

”
Ъ“.

Валерия Францева, Елена Ковалева

Капремонту не хватает фундаментальности
Минстрой просит застраховать эти средства

Дело в том, что имущества в России 
у основного ответчика (не говоря уже 
об остальных) почти нет. Активы го-
сподина Пугачева сосредоточены за 
границей. Прошлым летом Высокий 
суд Лондона по заявлению АСВ издал 
приказ о наложении ареста на них по 
всему миру в целом на £1,2 млрд в 
обеспечение российского иска, по-
пытки бенефициара оспорить арест 
провалились. Но, несмотря на обеспе-
чительные меры и решение россий-
ского суда, вопросов об обращении 
взыскания пока больше, чем ответов.

Во-первых, потребуется легализа-
ция решения российского суда за ру-
бежом после того, как оно вступит в за-
конную силу. А это произойдет далеко 
не сразу. «За признанием и приведе-
нием в исполнение решения россий-
ского суда в Лондоне можно обратить-
ся через 30 дней после вынесения ре-
шения первой инстанцией или после 
прохождения апелляции, если будет 
подана апелляционная жалоба»,— по-
ясняет советник коллегии адвокатов 
«Юков и партнеры» Всеволод Миллер. 
На подачу жалобы и рассмотрение де-
ла в апелляции, согласно АПК РФ, мо-
жет уйти еще около трех месяцев. 
Если решение будет обжаловано и в 
кассационном суде, то лондонский 
суд может приостановить процедуру 
признания — при наличии сомнений 
вплоть до прохождения делом в Рос-

сии всех судебных инстанций, про-
должает господин Миллер. Это может 
занять еще от несколько месяцев до 
нескольких лет — в зависимости от 
позиции сторон, заявления ими хода-
тайств и представления новых доказа-
тельств и т. п. Впрочем, не исключает 
юрист, лондонский суд может и не 
ждать завершения полного судебного 
процесса в России, если сочтет, что от-
ветчик просто тянет время и у него нет 
шансов выиграть в кассации.

Второй неочевидный момент — са-
ма легализация решения российского 
суда за рубежом, а она может быть как 
относительно простой, так и довольно 
сложной. «Суд не обязан заново уста-
навливать причинно-следственную 
связь, все обстоятельства и доказатель-
ства по делу, а проверять может в основ-
ном отсутствие процессуальных нару-
шений при разбирательстве,— расска-
зывает господин Миллер.— Но возмож-
ны и проверка доказательств, и подроб-
ное рассмотрение дела — если англий-
ский суд сочтет российское решение 
сомнительным». Кроме того, активы го-
сподина Пугачева сосредоточены не 
только в Великобритании, а например, 
во Франции. «Для исполнения реше-
ния российского суда в других странах, 
где у ответчика имеются активы, потре-
буется пройти отдельную процедуру 
его признания в каждой такой стра-
не»,— указывает господин Миллер.

Риски у истца потенциально могут 
возникнуть как при подтверждении 

решения первой инстанции в выше-
стоящих судах в России, так и при ле-
гализации окончательного решения: 
многое зависит от достаточности дока-
зательств, на основании которых суд 
принимал решение, указывают юри-
сты. А оно, похоже, стало неожидан-
ным не только для ответчика, но и для 
истца, добавляют источники 

”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией.
Действительно, в начале вчераш-

него заседания АСВ заявляло ходатай-
ство об истребовании дополнитель-
ных доказательств связи Сергея Пуга-
чева с банком (которую он опроверга-
ет) из уголовного дела (по факту выво-
да активов и преднамеренного бан-
кротства банка, по нему экс-сенатор 
находится в международном розы-
ске). Ходатайство было отклонено, од-
нако сам факт его заявления свиде-
тельствует о том, что истец считал це-
лесообразным собрать в дело больше 
доказательств, но с вынесением реше-
ния был лишен такой возможности. 
Это может осложнить ситуацию в 
дальнейшем ходе разбирательства. 
«Если апелляция подтвердит реше-
ние первой инстанции в пользу АСВ, 
то есть оставит в силе решение суда 
первой инстанции, то истец, в пользу 
которого пока разворачивается дело, 
может потерять возможность предста-
вить новые доказательства, не исполь-
зованные ранее,— говорит партнер 
адвокатского бюро 

”
Партнерство пра-

вовой помощи“ Сергей Романов.— А 

новые доказательства, особенно из 
уголовного дела, которые как раз и 
можно получить в рамках арбитраж-
ного процесса, могли бы сильно по-
мочь не только при разбирательствах 
в России, но и в Лондоне».

Остается открытым и вопрос об 
объеме раскрытия Сергеем Пугаче-
вым информации о его активах по все-
му миру. Она имеет серьезное значе-
ние для обращения взыскания на аре-
стованное имущество. Формально су-
дебным приказом блокируются все 
активы в пределах установленного ли-
мита ареста, однако далее ответчик 
должен раскрыть суду полный пере-
чень имущества, а степень этого рас-
крытия пока под вопросом. По дан-
ным 

”
Ъ“, пока наибольшая ясность 

есть с недвижимостью за рубежом на 
сумму порядка $100 млн. Подробно-
сти и качество раскрытия прочих ак-
тивов (большинство из которых, по 
мнению представителей истца, скры-
ты за зарубежными трастами, раскры-
вать которые ответчик не хочет), под 
вопросом. Разбирательства в Лондоне 
по поводу целесообразности раскры-
тия активов за трастами и его качества 
идут в закрытом режиме.

Светлана Дементьева,  
Анна Занина

Сергей Пугачев дожил до страшного арбитражного суда
с1

РуБль идет за нефтью, а не за ЦБ

Ситуация на валютном рынке, скорее 
всего, вновь заставит Банк России пой-
ти на повышение ставок по валютному 
репо, чтобы удержать рубль от дальней-
шего укрепления. Вчера уже в самом 
начале торгов на Московской бирже 
курс доллара опустился ниже уровня 
52 руб./$. После полудня ослабление 
американской валюты продолжилось, 
и курс доллара опустился ниже уровня 
51 руб./$, достигнув 50,68 руб./$. По 
итогам торгов он остановился на отметке 
50,9 руб./$, что на 1,7 руб. ниже закры-
тия среды. Курс евро снизился за день 
на 1,56 руб., до отметки 54,90 руб./€. 
Укрепление рубля происходило на фоне 
бурного роста цены на нефть. По дан-
ным агентства Reuters, в четверг стои-
мость североморской Brent на спот- 

рынке поднималась до $62,1 за баррель, 
что на 3,2% выше закрытия среды. Стои-
мость российской нефти Urals также до-
стигала отметки $62,1 за баррель, обно-
вив максимум за последние два месяца. 
Снижению курсов валют способствовал 

и приближающийся в РФ налоговый 
 период. По оценкам аналитиков Нордеа-
банка, в понедельник будут проводиться 
выплаты основных налогов, которые 
в совокупности могут привести к изъя-
тию рублевой ликвидности из банков-

ской системы на сумму до 1 трлн руб. 
«Накануне уплаты налогов экспортеры 
активно продают валюту, что в сочета-
нии с растущими ценами на нефть спо-
собствует сильному укреплению ру-
бля»,— отмечает главный аналитик 
Нордеа-банка Дмитрий Савченко. 
В  такой ситуации участники рынка 
не исключают, что дальнейшему укре-
плению рубля вновь будет противосто-
ять ЦБ. «Банк России в начале недели 
дал понять, что высокий курс рубля 
не входит в его планы на ближайшее 
 будущее. Вероятно, если укрепление 
продолжится, то он поднимет и ставки 
по валютным инструментам»,— отмечает 
начальник отдела доверительного управ-
ления Абсолют-банка Иван Фоменко. 
Виталий Гайдаев

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК НЕФТЬ ПОДДЕРЖИВАЛА РУБЛЬ   ИСТОЧНИК: REUTERS.

40

46

52

58

64

70

40

46

52

58

64

70

январь февраль апрельмарт

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Для фондов предполагается ввести 
дополнительную постоянную часть 
вознаграждения, которая не зависит 
от результата инвестирования. Сейчас 
НПФ и управляющие пенсионными 
накоплениями (в отличие от управля-
ющих всеми другими видами средств) 
не получают management fee, рассчи-
тываемый как процент от объема ак-
тивов под управлением. Пенсионные 
управляющие получают лишь success 
fee — процент от заработанного за год 
инвестиционного дохода.

К обсуждению идеи введения 
management fee для пенсионных 
управляющих участники рынка и ре-
гуляторы (первоначально — еще 
ФСФР) периодически возвращаются с 
2012 года. «Тема фиксированного до-
хода за управление стала особенно ак-
туальна для НПФ при переходе на пя-
тилетний горизонт, за который они 
должны показывать финансовый ре-
зультат»,— говорит господин Артемов. 
Однако он обращает внимание на то, 
что вознаграждение управляющих 
(которые инвестируют накопления 
НПФ) определяется договором с НПФ. 
Фонд фактически начисляет возна-

граждение и себе, и управляющей 
компании, так что если management 
fee не будет закреплен на законода-
тельном уровне для всех частных 
участников инвестиционного процес-
са, то НПФ сможет оставить управляю-
щей компании success fee, а себе оста-
вить в полном объеме management 
fee, указывает господин Артемов.

Светлана Дементьева,  
Любовь Царева,  
Иван Кузнецов

Накопления  
возьмут на концессию
с7 цитата

В будущем предполагается 
 разрешить НПФ инвестировать 
в концессионные инфраструктур-
ные облигации без рейтингов, 
если они включены в высший 
 котировальный список Москов-
ской биржи
— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Совет рынка» выгнал с оптово-
го энергорынка самого злостно-
го из неплательщиков Северного 
Кавказа — чеченскую «Нурэнер-
го», подконтрольную Федераль-
ной сетевой компании и «Рос-
сетям». Долг компании перед 
генераторами достиг 11 млрд 
руб., и она оплачивала не боль-
ше 24% от поставленной электро-
энергии. Хотя энергосбыты Се-
верного Кавказа давно славятся 
плохой платежной дисципли-
ной, до сих пор это им проща-
лось, поскольку, по неофициаль-
ной информации, желающих 
работать в этих регионах не на-
ходилось. Скорее всего, и теперь 
энергосбытом в Чечне придется 
заняться структурам «Россетей».

Вчера наблюдательный совет НП 
«Совет рынка» лишил чеченский 
энергосбыт «Нурэнерго» (77% акций 
у Федеральной сетевой компании, 
23% — у «Россетей») статуса субъек-
та оптового энергорынка, сообщили 
три источника 

”
Ъ“, близких к совету, 

и подтвердили в партнерстве. Это ав-
томатически приводит к лишению 
статуса гарантирующего поставщика 
электроэнергии (ГП, ключевой энер-
госбыт региона), теперь эту функцию 

временно должна исполнять МРСК 
Северного Кавказа (входит в «Россе-
ти»). По сведениям источника 

”
Ъ“, 

близкого к набсовету, на практике эту 
функцию, скорее всего, отдадут дру-
гой структуре холдинга — «Чеченэ-
нерго» (51% у «Россетей»).

Реформа энергосбытового секто-
ра на Северном Кавказе, по сути, не 
прошла: почти во всех регионах СК-
ФО статус ГП остался у структур «Рос-
сетей». В этих регионах традицион-
но самая низкая в России платежная 
дисциплина. Но хотя «Совет рынка» 
с 2013 года начал изгонять с энерго-
рынка должников, Кавказ это до сих 
пор не затронуло. НП регулярно угро-
жает кавказским энергосбытам лише-
нием статуса за задержки платежей, 
но обычно дает шанс вернуть долги. 
Неофициально эта мягкость объяс-
нялась тем, что лишенная статуса ГП 
компания уже не вернет долги, а най-
ти других желающих работать в энер-
госбытовом бизнесе в северокавказ-
ских республиках трудно.

Задолженность «Нурэнерго» — бо-
лее 11 млрд руб., это 40% от долгов 
всех кавказских сбытов, говорит гла-
ва НП гарантирующих поставщиков 
и энергосбытовых компаний Ната-
лья Невмержицкая, добавляя, что те-

кущие платежи компании в основ-
ном идут по исполнительным листам 
(то есть этот долг признан судом). Ли-
шение статуса позволит списать без-
надежную задолженность «Нурэнер-
го» и начать работу с чистого листа, за-
ключает эксперт. По материалам наб-
совета, неисполненные обязательст-
ва «Нурэнерго» на 6 апреля достигали 
10,8 млрд руб.(около 20% всей задол-
женности на оптовом энергорынке), 
с начала года долг вырос на 584 млн 
руб. Уровень оплаты по 2014 году со-
ставлял 32%, за последний квартал 
2014 года и первые три месяца 2015 
года — около 24%. С конца года у энер-
госбытов начались проблемы с при-
влечением кредитных средств: став-
ки для них выросли до 35–40% годо-
вых, подорожали и фингарантии 
(их обязан предоставлять задержи-
вающий оплату участник рынка). 
Это привело к росту неплатежей на 
ОРЭМ: по итогам 2014 года она сни-
зилась на 1,6 млрд руб., а с января 
по март 2015 года выросла на 3,2 мл-
рд руб., до 49,9 млрд руб., отмечал на 
этой неделе зампред правления «Со-
вета рынка» Олег Баркин.

«Россетям» известно о решении по 
«Нурэнерго»: «У компании большой 
опыт по подхвату функций ГП, мы 

ожидаем решения Минэнерго». Долг 
«Нурэнерго» образовался примерно 
с 2008 года из-за низкой платежной 
дисциплины на розничных рынках 
в прошлых периодах, считают в хол-
динге. Основная масса неплательщи-
ков — уже не функционирующие пе-
репродавцы энергии и предприятия 
ЖКХ, некоторые из них банкроты, го-
ворят в «Россетях», добавляя, что ли-
шение «Нурэнерго» статуса субъек-
та оптового рынка не поможет оздо-
ровить ситуацию, если не устранить 
причины образования долгов.

Теперь Минэнерго на конкурсе на-
до выбрать для Чечни нового ГП, кото-
рый обяжется оплатить часть долгов 
«Нурэнерго». Чаще всего на эту роль 
претендуют генерирующие компа-
нии, работающие в регионе и заин-
тересованные в собираемости плате-
жей. Но с учетом суммы долгов и пло-
хой платежной дисциплины в Чечне 
Минэнерго, скорее всего, не удастся 
найти инвесторов, и статус снова оста-
нется у сетей, считает Наталья Порохо-
ва из Газпромбанка. Построить круп-
ную ТЭС в Грозном до конца 2018 года 
планирует «Газпром энергохолдинг», 
но в компании говорят, что не плани-
руют участвовать в конкурсе ГП.

Анастасия Фомичева

Чечню лишили энергосбыта
Оптовый энергорынок начали очищать от кавказских долгов

«Северсталь» Алексея Мордашова в первом квартале получила ре-
кордную рентабельность по EBITDA с 2006 года — 38,5%. Компания 
объясняет ее как снижением издержек, так и падением курса рубля. 
Но несмотря на девальвацию, внутренний рынок уже выгоднее экс-
порта: по оценкам аналитиков, в РФ образовалась аномальная пре-
мия к экспортному паритету. В первом квартале следует ждать высо-
кой рентабельности и у других металлургов.

«Северсталь» Алексея Мордашова (владеет 79,2% акций) в первом кварта-
ле 2015 года увеличила рентабельность по EBITDA до 38,5% с 32,1% в четвер-
том квартале 2014 года. Это рекордный показатель с момента IPO на Лондон-
ской бирже в 2006 году, заявила компания, среди причин роста рентабельно-
сти — снижение цен на сырье и девальвация рубля. Себестоимость тонны сля-
ба «Северстали» в первом квартале снизилась на 17%, до $169. Выручка компа-
нии за первый квартал из-за падения цен на сталь упала на 18,5% к предыду-
щему кварталу, до $1,53 млрд, но EBITDA сократилась всего на 2%, до $590 млн, 
«Северсталь» получила $343 млн чистой прибыли против убытка в $795 млн в 
октябре—декабре 2014 года.

Доля экспортных продаж выросла до 38% против 29% в четвертом квартале 
(такая сезонность традиционна). Потребление стали в РФ в первом квартале 
и начале второго «значительно лучше ожиданий, внутренние цены достигли 
паритета с экспортными», добавляют в компании. По официальным ценам 
металлургов от агентства «Металл Эксперт», внутренние цены на горячеката-
ный лист сейчас уже примерно на $50 выше экспортного паритета, говорит 
Олег Петропавловский из БКС. По его оценке, другие российские металлурги 
со схожей продуктовой линейкой в первом квартале также покажут высокую 
рентабельность по EBITDA: у ММК Виктора Рашникова она может вырасти до 
29% (с 22,7% в четвертом квартале 2014 года), у НЛМК Владимира Лисина — до 
27% (23% кварталом ранее). ММК продает 84% продукции в стране, выигрывая 
за счет внутренней премии и дешевого сырья, объясняет аналитик. НЛМК же 
может не дотянуть до 30% рентабельности, так как продает больше на экспорт 
(56,6% в 2014 году), где цены сейчас хуже российских.

Официально металлурги разницу цен между российским и внешним рын-
ком не комментируют. «На этих рынках мы, как правило, продаем разные ви-
ды проката, комментировать ситуацию сложно»,— отмечают в НЛМК. Источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что прайс-листы заводов в РФ ориентированы на роз-

ницу, и оптовые потребители могут получать скидку до 15–20%, — но признает, 
что «в определенный момент» внутренние цены могут быть выше. По данным 
«Металл Эксперта», НЛМК снизил майские цены на плоский прокат на 0,5–1%, 
ММК — на 4–7%, «Северсталь» — на 5–6%. «Северсталь» ожидает, что премии в РФ 
сохранятся, заявил вчера финдиректор компании Алексей Куличенко.

Ожидания на 2015 год у «Северстали» «умеренно оптимистичные». В НЛМК 
считают «маловероятным» дальнейшее снижение цен на продукцию и сырье, 
отмечая, что отскок может произойти после сокращения избыточных мощно-
стей или за счет постепенного роста спроса. По данным Всемирной ассоциа-
ции стали, выпуск стали в мире за квартал упал на 1,8%, до 400 млн тонн, а рост 
потребления в 2015 и 2016 годах составит 0,5% и 1,4% соответственно. НП «Рус-
ская сталь» ожидает, что в РФ в 2015 году потребление стального проката рух-
нет на 11,5%, до 40 млн тонн. Укрепившийся рубль и низкие цены вряд ли дадут 
повторить успехи первого квартала, пессимистичен Олег Петропавловский.

Анатолий Джумайло

Металлургам Россия 
дороже заграницы
Продавать прокат на внутреннем рынке  
стало выгоднее

Как стало известно 
”
Ъ“, СП пяти 

регионов Уральского федераль-
ного округа «Корпорация раз-
вития» хочет создать СП с ки-
тайской Xinao для реализации 
проекта «Урал СПГ» стоимостью 
60 млрд руб. по созданию ин-
фраструктуры для реализации 
компримированного и сжи-
женного газа в качестве мотор-
ного топлива. Сейчас разви-
тием этого направления в РФ 
занимается «Газпром», кото-
рого поддерживает государ-
ство, выделяющее регионам 
средства на закупки автобусов 
и техники на газе. «Корпора-
ция развития» пыталась вести 
пе реговоры о сотрудничестве 
с монополией, но пока успехом 
они не увенчались.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пись-

мом Владимира Маслова, гендирек-
тора ОАО «Корпорация развития» 
(акционеры — Тюменская, Челябин-
ская и Свердловская области, Яма-
ло-Ненецкий и Ханты-Мансийский 
АО), вице-премьеру Аркадию Двор-
ковичу. В документе говорится, что 
корпорация намерена создать СП с 
китайской Xinao (структура группы 
ENN), соглашение о сотрудничестве 
может быть подписано в мае во вре-
мя визита в РФ председателя КНР Си 
Цзиньпина. Стороны хотят реали-
зовать проект «Урал СПГ» по созда-
нию инфраструктуры для исполь-
зования компримированного (КПГ) 
и сжиженного газа (СПГ), стоимость 
проекта — 60 млрд руб., меморан-

дум о взаимопонимании заключен 
в марте, пишет господин Маслов.

ОАО «Корпорация развития» (до 
2012 года — корпорация «Урал про-
мышленный — Урал полярный») со-
здано в 2006 году для реализации но-
вых промышленно-инфраструктур-
ных проектов в регионе. Крупней-
шие из них — «Северный широт-
ный ход» (с ОАО РЖД, строительст-
во железной дороги Салехард—На-
дым), объектов энергетики, инфра-
структуры для нефтепровода Заполя-
рье—Пурпе—Самотлор, разработка 
рудных месторождений. Предпола-
галось, что корпорация станет цен-
тром инвестиций и будет управлять 
крупными проектами, но еще из-за 
кризиса 2008 года масштабы проекта 
«Урал промышленный — Урал поляр-
ный» сильно сокращены. Выручка 

корпорации в 2014 году — 114,9 млн 
руб., чистая прибыль — 2,8 млн руб.

В письме господину Дворковичу 
Владимир Маслов сообщает, что «Урал 
СПГ» на первом этапе направлен на 
газификацию Уральского федераль-
ного округа, перевод на газ транспор-
та и малой генерации, создание газо-
вых АЗС и хабов по хранению СПГ. 
Предполагается создать мощности по 
сжижению газа и структуру по логи-
стике СПГ, предприятия по переводу 
транспорта на КПГ. Подробности фи-
нансирования, параметры СП и мощ-
ностей в «Корпорации развития» не 
прокомментировали. Представитель 
Аркадия Дворковича от комментари-
ев отказалась, в ENN на запросы 

”
Ъ“ 

не ответили.
«Корпорация развития» указыва-

ет, что «Урал СПГ» предлагается ре-
ализовать в рамках госпрограммы 
развития рынка газомоторного то-
плива. Ее основными лоббистами 
были «Газпром» и председатель со-
вета директоров монополии Виктор 
Зубков. В декабре 2012 года монопо-
лия создала «Газпром газомоторное 
топливо» — единого оператора по 
развитию рынка газомоторного то-
плива в России. Эту компанию «Кор-
порация развития» в конце 2014 года 
называла возможным главным парт-
нером по «Уралу СПГ», утверждая, 
что идут переговоры. В «Газпроме» 

”
Ъ“ пояснили, что «компания зна-

кома с проектом, но только в общих 
чертах», и возможное участие в «Урал 
СПГ» комментировать не стали. Про-
грамма развития рынка газомотор-

ного топлива предполагает, что на 
газ переведут около 50% обществен-
ного транспорта. К 2020 году объем 
потребления газа в секторе, по рас-
четам Минэнерго, должен составить 
12 млрд кубометров. В прошлом но-
ябре Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о выделении в 2014 
году 3,8 млрд руб. субсидий регио-
нам на закупку автобусов и техники 
на газе для ЖКХ. В бюджет 2015 года 
на эти цели заложено 3 млрд руб.

Содиректор «Инвесткафе» Григо-
рий Бирг считает, что реализация 
«Урала СПГ» возможна только при его 
ориентации на общественный транс-
порт, который может обеспечить ста-
бильный спрос. Но, по его мнению, 
60 млрд руб. все равно не хватит для 
строительства необходимой инфра-
структуры на Урале, а при недостаточ-
но развитой сети заправок и баз про-
ект теряет смысл, кроме того, придет-
ся решить вопрос с закупками сырья 
для топлива. Но и это не гарантирует 
потребления, считает господин Бирг: 
у «Газпрома» и «Роснефти» развитая 
сеть газовых заправок, но их услуги 
не пользуются большим спросом.

Ольга Мордюшенко

Конкурент «Газпрома» нашелся в Китае
«Корпорация развития» и Xinao займутся газомоторным топливом

Как стало известно 
”
Ъ“, крупней-

ший российский игрок рынка 
грузовых авиаперевозок «Вол-
га-Днепр» рассматривает воз-
можность продажи дочерней 
компании «Атран», специали-
зирующейся на доставке экс-
пресс-грузов для международ-
ных почтовых компаний UPS 
и TNT. Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что причиной пересмотра пла-
нов развития «Атрана» стала 
 неокупаемость проекта и убыт-
ки от инвестиций в $6 млн.

О том, что менеджмент ГК «Волга-
Днепр» (крупнейшая грузовая авиа-
компания России) решил кардиналь-
но пересмотреть планы развития до-
черней авиакомпании «Атран», 

”
Ъ“ 

рассказали источники, знакомые с 
ситуацией. По их словам, среди ос-
новных вариантов дальнейшего раз-
вития перевозчика рассматривается 
его продажа или выделение бизне-
са Ил-76 (сейчас относится к ГК) в са-
мостоятельное направление. Этот во-
прос значился в повестке вчерашнего 
совета директоров «Волга-Днепр», го-
ворят источники. В «Волга-Днепр» 

”
Ъ“ 

подтвердили факт проведения сове-
та, но сказали, что «никаких решений 
о компании 

”
Атран“ не принималось, 

она продолжает летать в составе ГК».

«Волга-Днепр» приобрела «Атран» 
в октябре 2011 года для развития се-
тевых авиаперевозок грузов на мест-
ных и региональных линиях. По дан-
ным 

”
Ъ“, итоговая стоимость сдел-

ки составила почти 100 млн руб. Сей-
час парк перевозчика составляют три 
грузовых Boeing 737–400SF, которые 
базируются во Внуково и Шереметь-
ево, выполняют регулярные рейсы 
в Кёльн, Мюнхен, Льеж. В 2014 году 
компания продала три Ан-12 транс-
портной компании «Авиалайн» по-
чти за 30 млн руб. За четыре года ра-
боты перевозчику удалось заключить 
договоры с крупнейшими почтовы-
ми службами: два шестилетних кон-
тракта с американской UPS и один — с 
нидерландской TNT. Тем не менее де-
ятельность перевозчика прибыли не 
принесла. Убыток от проекта «Атран» 
(с учетом покупки и эксплуатации) 
составил порядка $6 млн. С учетом 
приобретения третьего Boeing 737 
общие затраты на проект составля-
ют $16 млн, говорят источники 

”
Ъ“. 

При этом окупаемость затрат с уче-
том эксплуатации самолетов «Атра-
на» в регулярной грузовой авиаком-
пании AirBridgeCargo (также входит 
в ГК «Волга-Днепр») наступит не рань-
ше 2021 года. В целом общая задол-
женность «Атрана» перед ГК состави-

ла $5,5 млн. По данным «СПАРК-Ин-
терфакса», выручка «Атрана» в 2013 
году составила 633 млн руб., убыток 
— 81 млн руб. 

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что 

возможная продажа «Атрана» с дейст-
вующим сертификатом эксплуатанта 
могла бы принести $1,3 млн. Один из 
источников 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что 

сейчас существует спрос на уже дейст-
вующие сертификаты эксплуатантов, 
поскольку для входа на рынок «с ну-
ля» требуется пройти долгие процеду-
ры согласования с профильными ве-
домствами. В то же время вариант пе-
редачи пяти самолетов Ил-76 от «Вол-
га-Днепр» в «Атран» (подразумевает со-
здание отдельного юрлица и управле-
ние им как самостоятельным бизне-
сом) может принести дополнитель-
ный убыток в размере $3–8,2 млн, го-
ворят источники 

”
Ъ“.

Глава Infomost Борис Рыбак счи-
тает, что в России до сих пор не сфор-
мирован рынок специализирован-
ных грузовых авиаперевозок. Почти 
все потребности удовлетворяют пас-
сажирские авиакомпании, которые в 
грузовых отсеках самолетов перево-
зят грузы и почту. Эксперт добавил, 
что в России нет высокого спроса на 
внутренние экспресс-перевозки.

Елизавета Кузнецова

«Волга-Днепр» сбрасывает балласт
Авиакомпания хочет продать убыточный «Атран»
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ЦИТАТА

Мы не только в России собираем-
ся активно развивать рынок газо-
моторного топлива, но готовы 
 работать с европейскими, азиат-
скими странами также по этой 
 теме
— Виктор Зубков,
председатель совета директоров 
 «Газпрома», 2 июля 2013 года
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деловые новости

При этом включение 
«цифры» почти не влияет на 
размер аудитории и, соответ-
ственно, объем рекламы, ут-
верждает он, «это фактиче-
ский оброк на реализацию 
госпрограммы, никакой 
прямой зависимости по биз-
несу не существует». «Рекла-
ма обвалилась, плюс деваль-
вация. Откуда брать деньги, 
никому из участников муль-
типлекса непонятно»,— со-
глашается топ-менеджер 
другого канала. Уже сейчас 
задолженность каналов пе-
ред РТРС может составлять 
около 2 млрд руб., оценивает 
один из источников 

”
Ъ“. 

Представители РТРС, опро-
шенных 

”
Ъ“ каналов второго 

мультиплекса и господин Во-
лин отказались от официаль-
ных комментариев.

Просто отказаться от 
«цифры» невозможно: под 

угрозой окажется обеспече-
ние населения бесплатным 
телевещанием, признает со-

трудник одного из каналов 
второго мультиплекса. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, 

рассматриваются разные 
варианты выхода из поло-
жения. Одно из предложе-
ний — выделить РТРС до-
полнительное финансиро-
вание из бюджета. Вещате-
ли хотели бы снизить на-
грузку хотя бы на 50%. Та-
ким образом, за каждый ка-
нал субсидировать при-
шлось бы около 75 млн руб. 
в год и еще 420 млн руб.— 
до конца 2018 года. Но ника-
кого определенного реше-
ния пока нет, признают со-
беседники 

”
Ъ“. Чтобы пой-

ти навстречу каналам, нуж-
но изменить закон о бюдже-
те, президентский указ о фе-
деральных общедоступных 
каналах, порядок их финан-
сирования и найти деньги, 
говорит один из федераль-
ных чиновников, пока ре-
шить сразу все эти вопросы 
невозможно.

Анна Афанасьева,  
Анна Балашова

Телеканалы вещают в бюджет

Инвестгруппа Da Vinci Capital 
и государственная Россий-
ская венчурная компания 
(РВК) запустили Da Vinci 
 Pre-IPO Fund объемом 5 млрд 
руб. Компании, работающие 
в финансовом, IT и потреби-
тельском секторах, могут по-
лучить по 300 млн руб., а в 
перспективе они могут про-
вести публичное размещение 
акций в России и за рубежом.

О том, что Da Vinci Capital и РВК 
запустили новый инвестфонд, 

”
Ъ“ 

рассказали в РВК и подтвердил 
управляющий партнер Da Vinci 
Capital Олег Железко. Суммарный 
объем сделок Da Vinci Pre-IPO Fund 
превысит 5 млрд руб., инвестици-
онный период составит 3,5 года, а 
средний размер сделки фонда — 
300 млн руб. Фонд структуриро-
ван в форме инвестиционного то-
варищества и будет вкладывать 
средства совместно с Da Vinci PE 
Fund II, созданным в 2013 году с 
участием крупных международ-
ных инвесторов.

Под управлением Da Vinci 
Capital находится $300 млн, гово-
рится на ее сайте. Инвестгруппа 
вкладывала в акции «Московской 
биржи», Epam, Gallery, B2B-
Center. В инвестициях Da Vinci 
Pre-IPO Fund государственная РВК 
будет вкладывать 40% от сделки, 
остальное предоставит Da Vinci 
Capital, следует из сообщения 
партнеров.

По словам Олега Железко, Pre-
IPO Fund интересуют компании 

среднего и крупного размера, 
«имеющие положительные де-
нежные потоки» из финансового 
сектора (брокерские компании, 
биржи, платежные системы), сек-
тора IT-услуг (аутсорсинг, хостинг, 
софт), а также компании, оказыва-
ющие бизнес-услуги и работаю-
щие в потребительском секторе. 
Обязательное условие — компа-
нии должны иметь потенциал 
развития на международном 
уровне с перспективой выхода на 
IPO. Основной площадкой для раз-
мещения станет секция «Рынок 

инноваций и инвестиций» (РИИ) 
Московской биржи. «Кризис всег-
да воспринимается профессио-
нальными инвесторами как пери-
од больших возможностей. Сей-
час правильное время для входа 
в такие компании и начала рабо-
ты с ними, фондовыми площадка-
ми и инвесторами, потому что пе-
риод подготовки компаний к вы-
ходу на IPO может занять около 
двух-трех лет»,— считает дирек-
тор по инвестиционным програм-
мам РВК Андрей Введенский. 
«Мы хотим делать параллельный 

листинг в России и за рубежом»,— 
добавил Олег Железко.

РВК последние годы призыва-
ла инвестировать не только в IT-
сегмент, но и в другие направле-
ния, но опыт российских венчур-
ных предпринимателей подска-
зывает, что чаще всего они выиг-
рывают именно в технологиче-
ском секторе, рассуждает управ-
ляющий директор Prostor Capital 
Алексей Соловьев. «Новый фонд, 
работающий в российском право-
вом поле — только плюс для раз-
вития компаний. Da Vinci — иг-
рок не новый и успешный, если 
они в это входят, значит, у них 
есть четкая стратегия»,— продол-
жает эксперт фонда Almaz Capital 
Partners Любовь Симонова.

Позитивным сигналом для 
рынка является и задача по прове-
дению IPO, считают участники 
рынка. «Инструмент IPO — логич-
ный этап развития для многих 
компаний, но в России он работа-
ет очень плохо, в том числе из-за 
отсутствия опыта и готовности у 
компаний соответствовать фор-
мальным требованиям регулято-
ров»,— сказал Алексей Соловьев. 
Он напомнил, что самостоятель-
но РВК не удавалось выводить 
компании на биржу, возможно, 
поэтому за несколько лет компа-
ния закрыла всего пару сделок. 
Возможно, запуск Pre-IPO фонда с 
участием государства свидетель-
ствует о готовности менять эту си-
туацию, заключил он.

Роман Рожков

РВК подобрала код к Da Vinci
Партнеры основали фонд на 5 млрд руб.

В этом году из-за изменения 
механизма начисления на-
лога на имущество у владель-
цев крупных торгцентров 
в Москве, включая «Европей-
ский», «Атриум» и «Времена 
года», втрое увеличились 
платежи в бюджет. «Опора 
России», объединяющая 
представителей малого 
и среднего бизнеса, предло-
жила мэрии Москвы на вре-
мя кризиса сократить рост 
ставки на 20%. Но городские 
чиновники пока не готовы 
к таким серьезным уступкам.

Об ограничении на время кри-
зиса роста ставки налога на иму-
щество для владельцев коммерче-
ской недвижимости в Москве в 
пределах 20% настаивает «Опора 
России». Соответствующее письмо 
было направлено в имуществен-
но-земельный комплекс мэрии, 
сообщил 

”
Ъ“ член президиума 

этой организации Алексей Не-
больсин. По действующему зако-
нодательству ставка к 2018 году 
должна вырасти до 2%. Платежи 
будут расти постепенно — в 2015 
году ставка составит 1,2%, в 2016 го-
ду —1,5%, в 2017-м — 1,8%. Самый 
большой скачок — то есть на чет-
верть — придется на кризисный 
период между 2015 и 2016 годами.

С начала 2014 года налог для 
владельцев офисов и торгцентров 
начисляется по кадастровой стои-
мости: до этого ставка считалась 
на основе инвентаризационной 
оценки. Этому предшествовала 
переоценка в 2012 году кадастро-
вой стоимости (до этого она была 
в течение пяти лет неизменной), 
после чего земля в Москве подо-
рожала на 40%. По данным «Опо-
ры», в Москве в 2013–2015 годах 
оценка по ряду коммерческих 
объектов выросла в 19 раз, нагруз-
ка по налогу на имущество увели-
чилась в три раза, а его доля в вы-
ручке в этом году составляет от 
20%. Так, по подсчетам «Опоры», 
торгцентр «Европейский», при-
надлежащий ЗАО «Киевская пло-
щадь» Года Нисанова и Зараха 
Илиева, в 2013 году по инвентари-
зационной стоимости оценивал-
ся в 8,6 тыс. руб. за 1 кв. м, в 2014 
году, уже по кадастровой оцен-
ке,— в 128,3 тыс. руб. за 1 кв. м, в 
2015-м — в 200,5 тыс. руб. за 
1 кв. м. Для торгцентра «Времена 
года» (принадлежит Romanov 
Property Holdings, среди инвесто-
ров которого Рубен Варданян) эти 
показатели составили 9,1 тыс., 
172 тыс. и 187 тыс. руб. за 1 кв. м 
соответственно. В 2015 году када-
стровая оценка «Атриума», кото-

рым владеет «Ингеоком» семьи 
Рудяков, составила 222,3 тыс. руб. 
за 1 кв. м, что в 16 раз выше инвен-
таризационной стоимости. Пред-
ставители этих торгцентров не 
стали комментировать расчеты, 
приведенные «Опорой».

Сейчас кадастровая стоимость 
в три-четыре раза выше рыноч-
ной, утверждает господин Не-
больсин. Поэтому, продолжает 
он, «Опора» предлагает рассчиты-
вать налог по данным кадастро-
вой стоимости за 2013 год. Кроме 
того, организация просит власти 
сократить периодичность перео-
ценки кадастровой стоимости в 
Москве. Эта процедура в столице с 
2013 года проводится ежегодно, 
хотя по закону «Об оценочной де-
ятельности» в Москве ее можно 
проводить не чаще чем раз в два 
года и не реже чем раз в пять лет.

В департаменте городского 
имущества (ДГИ) заявили 

”
Ъ“, что 

законом не предусмотрена кор-
ректировка уже утвержденной ка-
дастровой оценки, которая, по его 
мнению, объективна. При инфля-
ции 11,4% год и среднем росте цен 
на недвижимость 8% за 2014 год 
кадастровая стоимость недвижи-
мости увеличилась всего на 2,4%, 
добавили в ведомстве. «Мы борем-
ся с уходом от налогов,— говорит 

представитель департамента эко-
номической политики и развития 
(там осведомлены о предложени-
ях 

”
Опоры“.— 

”
Ъ“).— Например, в 

2014 году владелец офисного цен-
тра площадью 10 тыс. кв. м и стои-
мостью 0,5 млрд руб. зарегистри-
ровал малое предприятие и налог 
на имущество вообще не платил».

Переход на систему расчета на-
лога по кадастровой стоимости на 
федеральном уровне лоббирова-
ли власти Москвы, чтобы повы-
сить налоговые поступления в 
бюджет, отмечает один из чинов-
ников столичной мэрии. Поэто-
му, продолжает он, едва ли воз-
можна либерализация, которую 
предлагает «Опора». По данным 
ДГИ, в первом квартале 2015 года 
бюджет Москвы за счет земель-
ных платежей получил 7,6 млрд 
руб., в январе—марте 2014 года — 
9 млрд руб., в январе—марте 2013 
года — 6,45 млрд руб. Между тем в 
начале апреля столичные чинов-
ники исключили 46 зданий из 
списка тех, налог на которые рас-
считывается на основе кадастро-
вой стоимости. Среди таковых 
оказались достаточно крупные 
объекты — ГУМ, Гостиный Двор, 
гостиницы «Савой», «Националь», 
«Будапешт».

Екатерина Геращенко

Недвижимость просится на каникулы
Владельцы торгцентров лоббируют налоговые послабления

К этому сроку не получит-
ся оснастить все пивоварен-
ные заводы необходимым 
оборудованием и суметь от-
ладить его бесперебойную 
работу, объясняли свои опа-
сения участники рынка. В 
марте РАР сообщало, что ни 
одно предприятие пивова-
ренной отрасли пока не под-
ключилось к ЕГАИС, подчер-
кивая при этом, что система 
функционирует без сбоев. 

Сейчас ЕГАИС фиксирует 
только данные о произве-
денном крепком алкоголе. 
Предлагаемые РАР поправки 
устанавливают также обязан-
ность фиксировать в системе 
данные об обороте всей ал-
когольной продукции: с 
1 ноября 2015 года в оптовом 
звене, с 1 июля 2016 года — в 
рознице (для сельских посе-
лений с 1 июля 2017 года). 
Для пива и других напитков 
брожения, в соответствии с 
новой редакцией докумен-
та, срок обязательного учета 
в ЕГАИС их оборота теперь 
также сдвинут на 1 июля сле-
дующего года.

Решение РАР о переносе 
сроков вице-президент по 
корпоративным вопросам 

«Балтики» (входит в Carls-
berg) Алексей Кедрин назы-
вает компромиссным. «Мы 
по-прежнему считаем эту 
меру (подключение к ЕГА-
ИС.— 

”
Ъ“) избыточной для 

регулирования отрасли, 
где, в отличие от крепкого 
алкоголя, практически нет 
нелегальной продукции,— 
отмечает он.— Но если вве-
дение системы неизбежно, 
то мы надеемся, что хотя бы 
за этот переходный период 
удастся решить все техниче-
ские проблемы».

Директор по правовым во-
просам и корпоративным от-
ношениям «САН ИнБев» 
(структура Anheuser-Busch 
InBev) Ораз Дурдыев считает, 
что год — этот минимум, не-
обходимый для проведения 
пуско-наладочных работ ЕГА-
ИС. Компания, по его словам, 
заранее начала готовиться к 
изменениям в регулирова-
нии — пилотные варианты 
внедрения системы были за-
пущены на заводе в подмо-
сковном Клину. «Полученные 
результаты говорят об одном: 
без тщательной подготовки и 
проведения тестов введение 
ЕГАИС крайне рискованная и 
неоправданная затея»,— ре-
зюмирует господин Дурдыев. 

Обеспокоенность пред-
стоящим подключением к 
ЕГАИС выражали также оп-
товики. В представляющей 
их интересы «Опоре России» 
отмечают, что мелко- и сред-
неоптовые компании, тор-
гующие пивом, сидром и 
медовухой, чаще всего даже 
не располагают собственны-
ми складами, где можно бы-
ло бы установить ЕГАИС. В 
России работает несколько 
сотен таких организаций, 
говорит член президиума 
«Опоры» Алексей Неболь-
син. Он уверен, что даже 
предложенная отсрочка не 
поможет бизнесу, так как не-
большие игроки не могут 
вложить единовременно 
около 1 млн руб. в установку 
ЕГАИС, покупку оборудова-
ния и программного обеспе-
чения. Кроме того, по мне-
нию господина Небольсина, 
мини-пивоварням, произ-
водящим до 300 тыс. дал 
продукции в год, все равно 
придется устанавливать 
ЕГАИС, так как «их продук-
ция не сразу уезжает к ди-
стрибуторам, а какое-то вре-
мя все же хранится на про-
изводстве». 

Олег Трутнев, 
 Анастасия Дуленкова

Пиву дали отстояться  
еще год

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« М Е Г А Ф О Н »  П Е Р Е Ш Е Л  
Н А  Б Ю Д Ж Е Т Н Ы Е  С М А Р Т Ф О Н Ы

По итогам первого квартала в сети «МегаФон-ритейл» на продажи бюджет-
ных смартфонов (стоимостью до 5 тыс. руб.) пришлось 51%, что на 4 п. п. 
больше, чем год назад. Лидером оказалась ZTE с долей 22,2%. Далее сле-
довали Fly (15,8%), Lenovo (13,3%), Samsung (11,7%) и Alcatel (11,1%). Сеть 
«МегаФона» насчитывает более 2 тыс. салонов и, по собственной оценке, 
занимает 9% на рынке смартфонов. Ранее источник на рынке сотового ри-
тейла оценивал, что по итогам первого квартала наиболее продаваемыми 
были смартфоны Samsung (22%), Fly (9%), Lenovo (9%), Apple (8%), Alcatel 
(8%) и Nokia (8%). Отсутствие Apple в своем топе и низкие позиции Sam-
sung в «МегаФоне» объясняют «фокусом клиентов на бюджетные модели». 
«Учитывая запросы рынка, мы ввели в ассортимент значительное количест-
во недорогих устройств»,— отметили в компании. Анна Балашова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А К Ц И З Н Ы М  М А Р К А М  П Р И Д У М А Ю Т  З А М Е Н У

Специальные и акцизные марки на алкоголь-
ную продукцию могут быть заменены в Рос-
сии современными средствами электронного 
учета. Поручение проработать вопрос о воз-
можности такой замены дано Росалкогольрегу-
лированию, следует из протокола совещания 
у премьер-министра Дмитрия Медведева, 
где обсуждались меры по повышению эффек-
тивности госрегулирования алкогольного рын-
ка. В частности, ведомству также поручено про-
работать вопросы, связанные с изменением 

механизма распределения акцизов на алкоголь 
между федеральным и региональными бюдже-
тами, усилением уголовной ответственности 
за изготовление, сбыт, хранение и перевозку 
поддельных специальных и акцизных марок, 
а также продукции, маркированной ими. Все 
эти вопросы должны быть проработаны в рам-
ках доработки «дорожной карты» по стабилиза-
ции ситуации на алкогольном рынке, которую 
до 10 июня 2015 года поручено внести в прави-
тельство. «Интерфакс»
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39 миллиардов рублей
венчурных инвестиций получили 
 российские компании в 2014 году, 
по данным IPO Board

ЦИТАТА

В какой-то момент кана-
лы, входящие в мульти-
плексы, будут из них 
 выходить, поскольку за-
траты не будут окупаться. 
Эфирная цифра со време-
нем превратится в «теле-
визионный АвтоВАЗ»
— Рафаэль Акопов,
президент «ПрофМедиа»,  
в 2010 году



культура

На сцене Александринско-
го театра обширной про-
граммой «Back to Bach» 
Национального балета Ни-
дерландов открылся XIV меж-
дународный фестиваль бале-
та Dance Open. Рассказывает 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

В последние годы классиче-
ский фестиваль Dance Open сде-
лал несколько стремительных па-
де-ша в сторону более современ-
ного балета, что вызвало некото-
рое недовольство академических 
кругов культурной столицы и обо-
стрение интереса молодежной ча-
сти аудитории. Меж тем ничего ра-
дикального в программе открыв-
шегося фестиваля нет: просто три 
внушительные труппы — Наци-
ональный балет Нидерландов, 
Большой театр и Венский государ-
ственный балет — показывают не 
ортодоксальный репертуар, а то, 
чем живут сегодня.

Впрочем, открывшие фести-
валь голландцы предпочли ре-

троспективу: в трехчастной 
программе показали шесть хо-
реографов разного возраста 
и степени популярности во гла-
ве с живым классиком, 83-лет-
ним Хансом ван Маненом, про-
должающим выдавать по бале-
ту в сезон. Нельзя сказать, что 
программа блистала креатив-
ностью и разнообразием: руко-
водитель труппы (и ее бывший 
танцовщик) Тед Брандсен, со-
держащий Национальный ба-
лет Нидерландов в идеальном 
порядке, явно не склонен к экс-
периментам. Он предпочитает 
проверенных авторов, работа-
ющих в привычном для голлан-
дцев жанре бессюжетной нео-
классики с несколько стертым 
«человеческим лицом».

Именно так, гладко сочетая 
классические поддержки с лег-
кими модернистскими загиба-
ми и намеками на эмоциональ-
ную дисгармонию протагони-
стов, работает англичанин Крис-

тофер Уилдон, баловень многих 
мировых трупп, поставивший 
для голландцев очередной свой 
«Дуэт» на музыку Равеля. Давний 
любимец Балета Нидерландов 
поляк Кшиштоф Пастор в сво-
ем 30-минутном балете «Свет 
и тень» на музыку Баха предста-
вил львиную долю накоплен-
ных за долгие годы «неокласси-
ческих» банальностей. В корде-
балетных сценах — многолюд-
ных, оживленных по темпу, но 
безнадежно статичных по хоре-
ографической мысли и работе 
с пространством — количество 
балетных штампов доведено до 
промышленных масштабов. Ху-
друк-хореограф Брандсен в по-

читании Ханса ван Манена до-
ходит до курьеза: так, свой дуэт 
на музыку Филипа Гласса с крас-
норечивым названием «Повтор» 
он начинает буквально теми же 
па и той же фронтальной мизан-
сценой, которые акцентировал 
голландский классик в своей 
«Фантазии», показанной в пре-
дыдущем акте.

Над равнинным ландшафтом 
эпигонов Ханс ван Манен воз-
вышается Монбланом. Да, его 
«Фантазия» на музыку Баха по-
вторяет конструкцию, исполь-
зованную им не единожды: три 
пары, общее антре, общий фи-
нал и три дуэта, поблескиваю-
щие нюансами гендерных взаи-
моотношений. Но работы метра 
затягивают, как морской при-
бой,— их кажущаяся неизмен-
ность чревата бесчисленным 
количеством вариантов. А соли-
стам многонационального Бале-
та Нидерландов во главе с един-
ственной примой-голландкой, 
ослепительной Игоне де Йонг, 
удалось нырнуть и в подвод-
ный омут этой идеально сбалан-
сированной, внешне невозму-
тимой хореографии — напря-
женно-эротичный, затягиваю-
щий и вечный, как мир, поеди-
нок мужчины и женщины.

Наиболее энергичным, атле-
тичным и непосредственным 
номером программы оказался 
дуэт из балета «Минос», постав-
ленный артистом труппы и на-
чинающим хореографом Хуан-
хо Аркесом (тут сыграли роль ла-
тинский темперамент и богатая 
танцбиография автора), а самым 
успешным и своеобразным — 
соло «Оффи» на музыку Джонни 
Кэша в постановке штутгартско-
го хореографа Марко Гёкке. Бли-
стательный Марейн Радемакер, 
бывший солист штутгартской 
труппы, перебравшийся в Амс-
тердам, сумел проскочить меж-
ду Сциллой безудержного коми-
кования и Харибдой трагическо-
го пафоса: его кисти-крылыш-
ки трепетали со скоростью ко-
либри, велосипедными спица-
ми мельтешили ноги, но выра-
зительное тело выражало впол-
не человеческую муку, идеально 
передавая фирменную экспрес-
сивность стиля немецкого хоре-
ографа.

Благополучные голландцы, 
составившие антологию сво-
их любимых авторов специ-
ально для Dance Open, еще раз 
подтвердили давнюю догадку: 
время в искусстве нелинейно. 
Прошлогодние постановки вы-
глядели откровенно устарев-
шими, номер Гёкке 2005 года — 
экскурсом в будущее, а двад-
цатилетней давности «Фанта-
зия» Ханса ван Манена — ба-
летом на все времена. Это, ко-
нечно, не означает, что ежегод-
но обновлять репертуар — де-
ло бессмысленное. Рискован-
ное — это да. Но для этого нуж-
но уметь рисковать.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Что скрывает риск
В Петербурге открылся Dance Open

Галерея Spruth Magers (Берлин—Лон-
дон) при поддержке «Метрополя» и фон-
да AVC Charity привезла в Москву све-
жую ретроспективу неоновых работ 
одного из основателей концептуального 
искусства Джозефа Кошута. Рассказы-
вает ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Маленький человечек в костюме и шля-
пе передвигался по музею на офисном кре-
сле с колесиками — ходить Кошуту трудно 
после операции на спине. Каждому, кто нахо-
дил в себе смелость подойти к живому клас-
сику поближе, Кошут уделял минутку-другую 
благосклонного внимания и дарил остроум-
ный ответ на любой вопрос — не важно, ум-
ный или глупый. До открытия художник про-
вел в Москве чуть меньше двух недель, ходил 
на галерейные и музейные вернисажи, фото-
графировался с поклонниками и поклонни-
цами — в общем, оставил демократичный 
медийный след в сотни, а то и тысячи шеров, 
лайков и репостов. Кошут в Москве не впер-
вые, и еще во время своего визита десятилет-
ней давности сделал все, чтобы от первого ли-
ца противоречить репутации сухого, рафини-
рованного автора, витающего в облаках высо-
кой культуры и философской мысли. Жизнен-
ный опыт художника охватывает не только 
крупнейшие музеи Европы и галереи США, 
но и джунгли Амазонки, где он жил во время 
увлечения антропологией. Амазонка остави-
ла яркие воспоминания: «Это самое страш-
ное, что случилось в моей жизни». Правда, 
опыт осознания бремени белого человека на 
искусстве Кошута никак не сказался: как рабо-
тал с текстом, так и продолжает, увернувшись 
от соблазна включить в свою практику немно-
го экзотики из-за границ западного мира.

Ретроспективу работ в технике неоновой 
трубки, взятой на вооружение американски-
ми маркетологами в начале XX века с тем, 
чтобы подчеркнуть круглосуточный ритм 
купли-продажи в современном городе, Ко-
шут назвал «Амнезия». Вместо честной исто-
рии от А до Я — серые стены, будто исчер-
канные разноцветными надписями героем 
фильма «Мементо». Границы между произ-
ведениями отсутствуют, и всю выставку лег-
ко читать, как буриме из Кошута разных лет. 
Текст при этом складывается не абсурдный, 
а вполне последовательный.

Про Кошута надо понимать две вещи. Во-
первых, он полноправный участник давних 
дебатов о степени интеллектуального участия 
художника в производстве своей работы. С од-
ной стороны баррикад толпятся сторонники 

мощи и магии вдохновения, импровизации, 
самовыражения неповторимой личности ху-
дожника. Им противостоят — и в индустри-
альную эпоху, когда вещи множатся не почко-
ванием или делением, а конвейером,— все 
чаще рационалисты, неутомимые картогра-
фы смысла, которые не видят в самовыраже-
нии ничего свободного: мы все в сетях тех или 
иных интерпретаций. Кошут вырос во време-
на, когда в американском искусстве держа-
ли верх абстракционисты и их идеолог Кле-
мент Гринберг. Гринберг считал, что художни-
ки больше не изображают природу, они сами 
природа, и роль теоретика — быть при них са-
довником. Кошут и его поколение взбунтова-
лись против такого взгляда на искусство и ре-
шили, что художник не часть природы, а над-
стройка над обществом и его задача — выяв-
лять и пригвождать к стенам мифы, владею-
щие умами. Гринберг шел от Канта, Кошут — 
строго на стороне Гегеля, которого цитирует 
наравне с Витгенштейном, Сэмюэлом Бекке-
том, Джойсом и Фрейдом.

Во-вторых, текстовые работы Кошута 
представляют собой смысловую карусель, 
идущую по кругу. Вот, например, «Четыре 
цвета четыре слова» — неоновые трубки, 
складывающиеся одновременно и в назва-
ние, и в точнейшее описание работы. Больше 
тут ничего нет — бессмысленно искать ошиб-
ки и доказательства обратного. Но в идеале 
эта констатация факта обращает наше вни-
мание на нас самих, зацикливает сознание 
на простейшем парадоксе так, чтобы мы по-
смотрели на то, как мы смотрим на искусст-
во. И не только на искусство, а вообще на все, 
что нам показывают. «Что это значит?» — гла-
сит другая неоновая надпись. Это часто спра-
шивают в центрах современного искусства. 
Кошуту интересно знать, что значит задавать 
такой вопрос. Тавтология как прием работает 
далеко не всегда, но в лучших работах худож-
нику удается переключить внимание зрите-
ля на то, что происходит в момент понима-
ния. И это ценный опыт, на котором постро-
ены не только работы концептуалистов, но 
и вся музейно-художественная деятельность 
на Западе в последние 30–40 лет. Суть в том, 
что искусство не присутствует в нашей жиз-
ни по умолчанию — его всегда кто-то кому-то 
показывает, что-то при этом скрывая.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Без единого мазка
Джозеф Кошут в Мультимедиа Арт Музее

ФЕСТИВАЛЬ

Фильмы «Битва за Севастополь»  
и «Белая белая ночь» награждены в Пекине
Приз 5-го Пекинского международного кинофестиваля Tiantan 
в номинации «Лучшая актриса» получила Юлия Пересильд, сняв-
шаяся в российско-украинском фильме «Битва за Севастополь» Сер-
гея Мокрицкого. Артем Цыпин, сыгравший в кинокартине Рами-
ля Салахутдинова «Белая белая ночь», получил приз в номинации 
«Лучшая мужская роль». Главный приз Пекинского международно-
го кинофестиваля получил мексиканский фильм «Начало времен» 

(The Beginning of Time). Приз вручили французский актер, режис-
сер и продюсер Люк Бессон, возглавлявший международное жюри, 
и китайский актер Джеки Чан.

Под председательством Люка Бессона в составе жюри работали 
российский актер, режиссер и продюсер Федор Бондарчук, актри-
са Чжоу Сюнь, гонконгский продюсер, режиссер, сценарист, актер 
Питер Чан, его коллеги кореец Ким Ки Дук и бразилец Фернанду 
Мейреллиш, а также сценарист и продюсер Роберт Марк Кэмен из 
США. ТАСС

ПРИЗНАНИЕ

Пол Маккартни  
снова богаче всех  
музыкантов на родине
Бывший участник The Beatles сэр Пол Мак-
картни занял верхнюю строчку в списке 
самых богатых музыкантов Великобрита-
нии и Ирландии по версии газеты Sunday 
Times. Состояние музыканта оценивается 
в £730 млн, за прошлый год оно увеличи-
лось на £20 млн. Деньги в семью приносит, 
впрочем, не только сам Маккартни: личное 
состояние его жены Нэнси Шевелл, явля-
ющейся партнером в семейном бизнесе, 

оценивается в £150 млн. Эта сумма также 
включена в оценку состояния Маккартни.

На втором месте в списке Sunday Times — 
композитор, автор всемирно известных мю-
зиклов Эндрю Ллойд Уэббер. Его состояние 
оценивается в £640 млн. Замыкает тройку 
лидеров группа U2 с £431 млн. Сэр Элтон 
Джон заметно отстал: его состояние состав-
ляет «всего» £270 млн, а коллега Маккартни 
по The Beatles Ринго Старр располагает лишь 
£180 млн. Самой богатой среди музыкантов 
младше 30 лет стала певица Адель с £50 млн. 
«РИА Новости»
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Театр имени Маяковского показал премьеру  
спектакля «Последние» по пьесе Максима Горького.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Эротическую подоплеку   
«Фантазии» Ханса ван 
Манена солисты Иго-
не де Йонг и Кейси Херд 
 выявили с чрезвычайной 
убедительностью   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Текстовые работы Джозефа Кошута 
представляют собой смысловую  
карусель, идущую по кругу   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Сегодня пройдет жеребьевка  
1/2 Лиги чемпионов и Лиги Европы

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Армейцы попали 
в свой квартет
ЦСКА снова добрался  
до «Финала четырех»

Московский ЦСКА чет-
вертый раз подряд вышел 
в «Финал четырех» баскет-
больной Евролиги. В play-
off армейцы с явным пре-
имуществом обыграли 
греческий «Панатинаи-
кос». Серию до трех по-
бед они закончили в чет-
вертом матче, в котором 
в Афинах разгромили со-
перника — 74:55.

Для ЦСКА этот четверть-
финал получился не сказать 
чтобы уж очень сложным, 
хотя вывеска у него была яр-
кой. В конце концов, встре-
чались два клуба, выиграв-
шие в этом столетии на дво-
их пять главных еврокубков 
(армейцы их брали дважды, 
греки — трижды). Но сегод-
няшний «Панатинаикос» все-
таки сильно уступает по воз-
можностям ЦСКА, который, 
как следует из открытых не-
давно Единой лигой ВТБ 
бюджетов ее команд, только 
на оплату контрактов игро-
ков способен тратить более 
1 млрд руб. в год. То есть при-
мерно столько, сколько тра-
тят на нее ведущие отечест-
венные хоккейные клубы, 
притом что их заявка вдвое 
длиннее баскетбольной. И 
вообще, большинство ев-
ропейских баскетбольных 
грандов, в том числе когда-
то швырявшийся деньгами, 
не считая их, «Панатинаи-
кос», нынче были бы счаст-
ливы, дай им кто-нибудь хо-
тя бы половину этой суммы.

У афинского клуба в серии 
был всего один удачный день. 
Переехав к себе домой после 
двух разгромных поражений 
в Москве, он на зубах, ценой 
сверхусилий смог справить-
ся с ЦСКА. Но молодой тренер 
армейцев Димитрис Итудис, 
который репутацию, вызвав-
шую интерес к нему в Мо-
скве, заработал как раз в «Па-
натинаикосе», где трудился 
ассистентом несколько сезо-
нов, кажется, извлек из осеч-
ки исключительно правиль-
ные выводы. Корректировки 
были минимальными — На-
ндо Де Коло на позиции ра-
зыгрывающего в стартовой 
пятерке вместо Милоша Тео-
досича, чуть плотнее защита. 
Но пользу они принесли ог-
ромную — как и вернувший-
ся недавно из НБА в Россию 
лучший российский баскет-
болист Андрей Кириленко.

Именно действия джо-
кера — блокированные чу-
жие броски, забитые собст-
венные — создали для ЦСКА 
солидный запас прочности 
уже в первой четверти. «Па-
натинаикос» довольно долго 
не отпускал армейцев слиш-
ком далеко, по крайней ме-
ре видимость интриги со-
храняя, однако в третьей де-
сятиминутке пропустил еще 
один рывок. И после 13 оч-
ков, набранных армейцами, 
пока хозяева молчали, ста-
ло абсолютно очевидно, что 
до пятого матча серии грече-
ской команде не дотянуть.

ЦСКА, таким образом, под-
твердил статус самого ста-
бильного клуба Европы. Из 13 
последних сезонов в 12 он вы-

ходил в «Финал четырех». Ны-
нешний, который пройдет в 
Мадриде с 15 по 17 мая, для 
армейцев четвертый подряд.

Парадокс, но одновремен-
но с этим почетным статусом 
ЦСКА обладает и неофици-
альным званием первого неу-
дачника среди больших кон-
тинентальных клубов. Оба 
его успеха уже в достаточно 
далеком прошлом: красно-
синие добились их в 2006 и 
2008 годах. После единствен-
ного пролета мимо «Финала 
четырех» четырехлетней дав-
ности они три раза выступа-
ли в мини-турнирах кварте-
та сильнейших — и три раза 
проигрывали в них коман-
дам, которые на фоне ЦСКА 
смотрелись явными аутсай-
дерами: в 2012-м и 2013-м его 
бил греческий «Олимпиа-
кос», в 2014-м — израильский 
«Маккаби».

В Мадриде им тоже светит 
матч против такого выскоч-
ки. Казалось, что испанский 
«Финал четырех» в отличие от 
предыдущих соберет только 
те клубы, которые перед на-
чалом сезона котировались 
как фавориты. До ЦСКА в не-
го вышел турецкий «Фенер-
бахче», разгромивший всу-
хую «Маккаби», ослабевший 
после ухода в межсезонье 
тренера Дэвида Блатта и ряда 
ключевых игроков, а за ним 
и армейцами вроде бы долж-
ны были проследовать два 
шикарно укомплектованных 
испанских флагмана — «Ре-
ал» и «Барселона». Вчера позд-
но ночью они проводили чет-
вертые матчи серий против 
«Анадолу Эфес» из Турции и 
«Олимпиакоса». Но если ма-
дридцы вели — 2:1, то барсе-
лонцы с тем же счетом усту-
пали соперникам. А именно 
с победителем этой пары ар-
мейцы встретятся в полуфи-
нале. Впрочем, поражение от 
соперника любого ранга бу-
дет для них весьма болезнен-
ным. Все же состояние ЦСКА 
на борьбе за титул настаива-
ет, как никогда, твердо — че-
ресчур уж хорошим оно пред-
ставляется этой весной.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

От «Реала» отвернулась неудача
«Атлетико» проиграл землякам первый матч в сезоне и пропустил их в полуфинал

1/4 финала
Серия до трех побед.  
Четвертый матч
«Панатинаикос» (Греция)—ЦСКА 
(Россия) 55:74.
ЦСКА выиграл серию со счетом 3:1 
и вышел в «Финал четырех».

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Хокс» ушел за «Клипперс»
Клуб НБА из Атланты продан за $850 млн

КОНТРАКТЫ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Форвард ЦСКА Андрей 
Кириленко в матчах 
с «Панатинаикосом» 
был чрезвычайно 
полезен как в защите, 
так и в нападении   
ФОТО РИА НОВОСТИ

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Стэнли
1/8 финала. Серии до четырех побед
«Виннипег»—«Анахайм» 2:5 (счет в се-
рии 0:4).«Миннесота»—«Сент-Луис» 1:6 
(Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0; счет 
в серии 2:2). «Оттава»—«Монреаль» 1:0; 
1:3. «Питсбург»—«Нью-Йорк Рейнджерс»» 
1:2 (овертайм); 1:3. 
«Анахайм» вышел в 1/4 финала.

«Ювентус» готов заплатить 
за Акселя Витселя €25 млн
Туринский «Ювентус» увеличил пред-
ложение петербургскому «Зениту» по 
трансферу футболиста сборной Бельгии 

Акселя Витселя до €25 млн, сообщает 
calciomercato.com. Ранее сообщалось, что 
«Зенит» отказался продать полузащитни-
ка в «Ювентус» за €18 млн, так как руковод-
ство российского клуба готово расстаться 

с игроком за сумму €30 млн, и что Витсель 
согласовал условия личного контракта с 
туринским клубом. Предполагается, что 
бельгийский полузащитник должен заме-
нить в «Ювентусе» Поля Погба, который 

близок к тому, чтобы покинуть итальян-
скую команду. Аксель Витсель перешел в 
«Зенит» в 2012 году из португальской «Бен-
фики» за €40 млн. Контракт 26-летнего иг-
рока рассчитан до 2017 года. «Р-Спорт»

Кирсан Илюмжинов  
станет миротворцем
Министр спорта РФ Виталий Мутко и 
президент Олимпийского комитета 
России Александр Жуков попросили 
президента Международной шахмат-
ной федерации (FIDE) Кирсана Илюм-
жинова о содействии в восстановлении 
отношений между «СпортАккордом» и 

Международным олимпийским коми-
тетом (МОК). Об этом рассказал сам го-
сподин Илюмжинов. В четверг Кирсан 
Илюмжинов был избран в состав сове-
та «СпортАккорда».

«Виталий Леонтьевич был первым, 
кто меня поздравил,— сказал Кирсан 
Илюмжинов.— Поздравил меня и Жу-
ков. Так как я единственный предста-

витель России в столь важной спортив-
ной организации, от меня ждут, что я бу-
ду активно представлять интересы на-
шей страны. Также меня попросили вы-
ступить своего рода миротворцем между 
МОК и 

”
СпортАккордом“, учитывая, что 

за последнюю неделю отношения между 
организациями немного обострились. 
Надо их сгладить».

Кирсан Илюмжинов отметил, что гла-
ва «СпортАккорда» Мариус Визер попро-
сил его плотно работать с политиками 
разных стран: «Так как я сам политик и за 
год совершаю более 100 перелетов и пе-
реговоров с политиками разных стран и 
уровней, Мариус попросил меня исполь-
зовать свои возможности для продвиже-
ния спорта». ТАСС

В Национальной баскетбольной ас-
социации (НБА) состоялась очеред-
ная громкая сделка. Группа биз-
несменов во главе с миллиардером 
Энтони Ресслером прибрела клуб 
«Атланта Хокс» за $850 млн.

Вчера было объявлено о сделке, в 
результате которой владельца сменил 
клуб НБА «Атланта Хокс». Его приобрела 
группа инвесторов, которую возглавил 
миллиардер Энтони Ресслер. Партнера-
ми господина Ресслера стали несколь-
ко других предпринимателей, включая 
бывшую баскетбольную суперзвезду 
Гранта Хилла. По правилам НБА, чтобы 
покупка могла считаться официально 
состоявшейся, требуется ее одобрение 
тремя четвертями совета владельцев 
клубов лиги. Но, как считают экспер-
ты, с господином Ресслером проблем 
не возникнет. Дело в том, что Энтони 
Ресслер довольно хорошо известен в 
мире американского спорта как обла-
датель миноритарного пакета акций 
бейсбольного клуба «Милуоки Брю-
эрс». А команду НБА он пытался полу-
чить и раньше. К тому же господин Рес-

слер пообещал не предпринимать ни-
каких резких шагов в отношении свое-
го нового актива — например, он наме-
рен сохранить его ключевых менедже-
ров и не поднимает вопрос о переезде в 
другой город.

Сумма, в которую обошлась ему «Ат-
ланта», не раскрывается. Но многие 
источники, в том числе телеканала ESPN, 
уверенно называют цифру $850 млн.

Таким образом, эта сделка станет вто-
рой по масштабу в истории НБА после 
той, что была совершена в прошлом го-
ду. Дональд Стерлинг продал «Лос-Анд-
желес Клипперс» бывшему гендиректо-
ру Microsoft Стиву Баллмеру за $2 млрд, 
обойдя, кстати, также интересовавшего-
ся калифорнийским клубом Энтони Рес-
слера: тот предлагал $1,2 млрд.

Самое интересное, что обе сделки бы-
ли совершены по одной и той же скан-
дальной причине. Дональд Стерлинг 
был вынужден расстаться с «Клипперс», 
после того как был дисквалифицирован 
лигой за расистские высказывания. Из-
за них пострадал и уже бывший хозяин 
«Атланты» Брюс Левенсон, когда не так 

давно достоянием публики стала его пе-
реписка трехлетней давности по элек-
тронной почте, в которой он жаловал-
ся на неправильный, на его взгляд, рас-
овый состав публики на трибунах во вре-
мя матчей команды.

Обе эти сделки иллюстрируют повы-
сившуюся привлекательность НБА. Ведь 
до историй с «Лос-Анджелес Клипперс» 
и «Атланта Хокс» средней ценой ее клу-
ба должна была считаться сумма около 
$500 млн. Во всяком случае примерно 
столько стоили проданные новым вла-
дельцам «Голден Стейт Уорриорс» и «Ми-
луоки Бакс». Сейчас же она резко выро-
сла даже на не слишком вроде бы благо-
получные активы. Так, в январе, когда 
появилась информация о том, что Миха-
ил Прохоров готов рассмотреть предло-
жения о покупке принадлежащего ему 
«Бруклин Нетс», аналитики оценивали 
его стоимость более чем в $1 млрд, не-
смотря на отсутствие у команды серьез-
ных спортивных достижений и разду-
тую платежную ведомость.

Причина такого отношения к клу-
бам НБА очевидна. Уже сейчас эта ли-

га коммерчески успешна. Например, 
в предыдущем сезоне убытки поне-
сли лишь девять из тридцати ее клу-
бов. А в ближайшее время экономиче-
ская конъюнктура в НБА еще изменит-
ся в лучшую сторону. В цену «Атланты», 
как и в цену «Лос-Анджелес Клипперс», 
безусловно, вошли ожидания, связан-
ные с соглашением, которое НБА за-
ключила минувшей осенью со свои-
ми телевизионными партнерами — 
TNT и альянсом ESPN/ABC. Оно рассчи-
тано на девять сезонов и вступит в си-
лу в 2016 году. По нему телевизионные 
доходы лиги, сейчас составляющие 
$930 млн в год, не просто возрастут, а 
возрастут практически втрое. Новый 
договор предусматривает суммарную 
выплату от телекомпаний $24 млрд — 
то есть примерно $2,7 млрд ежегодно. 
Часть из них в соответствии с регла-
ментом, правда, должна будет идти на 
покрытие контрактов игроков, но в лю-
бом случае клубы явно могут рассчи-
тывать на серьезные дополнительные 
прибыли.

Алексей Доспехов

Стали известны все полуфиналисты 
Лиги чемпионов. Компанию «Бар-
селоне» и «Баварии» составили «Ре-
ал» и «Ювентус». Мадридцы впервые 
в сезоне обыграли своего горячего 
соседа — «Атлетико», пройдя в сле-
дующий раунд благодаря единствен-
ному голу, который в концовке встре-
чи провел Хавьер Эрнандес. Туринцы 
же, показав крайне закрытый, слов-
но из славного итальянского прош-
лого футбол, взяли верх по сумме 
двух матчей над «Монако».

«Реал» и «Атлетико» наверняка по-
рядком надоели друг другу. Ответный 
матч в четвертьфинале Лиги чемпио-
нов был их восьмой игрой в этом сезо-
не, и Карло Анчелотти, конечно, отдал 
бы все, чтобы победить именно в ней. 
Кубок Испании и Суперкубок, где «Ат-
летико» оказывался удачливее,— не те 
турниры, по которым будут судить Ан-
челотти. Обидные поражения в чемпи-
онате «Реал» уже с лихвой компенсиро-
вал. А Лига чемпионов для главного ма-
дридского клуба и его амбициозного 
президента Флорентино Переса всегда 
являлась мерилом успеха. Великие тре-
неры вроде Фабио Капелло и Жозе Моу-
ринью лишались своих постов именно 
из-за неудач «Реала» в главном еврокуб-
ке. Их не спасали даже победы в чемпи-
онате. Если верить испанской прессе, 
судьба Карло Анчелотти тоже висит на 
волоске: от итальянца требуют трофей 
по итогам сезона. И в этой критической 
ситуации Анчелотти проявил себя бли-
стательно.

Матчи формата play-off с «Атлети-
ко» — пожалуй, самое неприятное, что 
можно представить в современном фут-
боле. Колючая команда Диего Симео-
не, готовая биться до последней капли 
крови (своей или противника, значе-
ния не имеет), способна вытянуть жи-
лы из любого. Она может и сама в фут-
бол не сыграть, но и не дать это сделать 
сопернику. «Атлетико» вполне комфорт-
но чувствует себя без мяча — в сущности, 
он ему почти и не нужен. Об эту коман-
ду «Реал» только в нынешнем сезоне ло-
мал зубы семь раз, в том числе и в пер-
вом четвертьфинальном матче, когда 
после вдохновенного и многообещаю-
щего первого тайма все равно попался в 
умело расставленные силки «Атлетико». 
Именно эти 45 минут футболисты «Реа-
ла» и Анчелотти брали за образец. Одна-
ко повторить их не смогли, в том числе и 
по объективным причинам.

Перед ответным матчем Карло Анче-
лотти лишился сразу нескольких ключе-
вых игроков: Луки Модрича, с чьим воз-
ращением в состав после травмы связы-
вали последние успехи команды; Марсе-
лу, составлявшего убийственную связку 
на левом фланге с Криштиану Роналду; 
ведущего центрфорварда Карима Бензе-
ма, удивительно полезного в подыгры-

ше; а также самого дорогого футболиста 
в истории клуба — стремительного Гаре-
та Бейла. Потери колоссальные, грозив-
шие расстроить отлаженный мадрид-
ский механизм. Простых, очевидных ре-
шений тут быть не могло — Карло Анче-
лотти обязан был рисковать. Его ключе-
вой перестановкой (все остальные были 
по позиции) стал выход центрального за-

щитника Серхио Рамоса в опорную зону. 
Это амплуа для разносторонне одарен-
ного испанца не ново, но даже сам игрок 
оценил ход тренера: «Я заранее знал, что 
выйду в полузащиту. Мы думали об этом 
и прежде, и это заслуга Анчелотти. Я це-
ню порядочность в тренерах, но больше 
всего — характер и находчивость. Рад, 
что он поверил в меня».

Скроенный на новый лад «Реал», ко-
нечно, не мог рассчитывать на россыпь 
голевых моментов. Да и шансов, срав-
нимых с эпизодами из первой встречи, 
у него не было. Да, пару раз Хавьер Эр-
нандес, заменявший Карима Бензема, 
вваливался в штрафную и бил с острых 
углов, но это были рядовые, по сути, 
моменты. Свой единственный гол ма-
дридцы выстрадали в самой концовке 
встречи, когда «Атлетико» уже остался в 
меньшинстве, но от этого еще сильнее 
сплотился и закрылся в штрафной. Это 
был весьма показательный эпизод — у 
футболистов «Реала» не было ни одной 
лишней секунды: Хамес Родригес про-
ткнул мяч на Роналду в самый послед-

ний момент, когда колумбийца уже 
фактически накрыли; Роналду отпасо-
вал на Эрнандеса — в падении, с вися-
щим на плечах защитником. И только 
у мексиканца было время для беспре-
пятственного удара практически по пу-
стым воротам.

Этот гол, который Эрнандес назвал са-
мым важным в карьере, он праздновал 
так бурно и самозабвенно, что обычно 
деликатный Тьерри Анри подверг жест-
кой критике форварда «Реала»: «На са-
мом деле этот гол принадлежит Роналду. 
Мне не понравилось, что Чичарито от-
реагировал так, словно он решил судьбу 
чемпионата мира. Это не гол, это — ха-
лява. Развернись и отпразднуй с Роналду. 
Это было понятно даже телекамере, ко-
торая взяла португальца крупным пла-
ном». В любом случае главный эмоцио-
нальный всплеск на Santiago Bernabeu 
случился после финального свистка, воз-
вестившего о пятом подряд выходе «Реа-
ла» в полуфинал Лиги чемпионов. А для 
Карло Анчелотти это попадание в полу-
финал стало седьмым в тренерской ка-
рьере (по этому показателю он догнал 
Алекса Фергюсона, а впереди только Жо-
зе Моуринью).

Про характер другого четвертьфина-
ла лучше всего сказал тренер победите-
лей — Массимилиано Аллегри: «Сегод-
ня результат был важнее качества фут-
бола». Шанс впервые с 2003 года выйти 
в полуфинал Лиги чемпионов (читай — 
возродиться после череды коррупци-
онных скандалов) так сильно давил на 
«Ювентус», что туринцы были сами не 
похожи на себя. По крайней мере образ-
ца нынешнего сезона. «Ювентус», попы-
тавшись забить для «страховки», как вы-
разился Аллегри, довольно быстро от-
казался от этой идеи, сконцентрировав-
шись на обороне.

Еще в прошлом раунде Лиги чемпи-
онов главный тренер «Боруссии» Юр-
ген Клопп сказал, что в футболе нет ни-
чего сложнее, чем обыграть итальян-
скую команду, которую устраивает ни-
чья. После минимальной победы в Тури-
не «Ювентусу» вполне годился счет 0:0, 
который итальянцы удерживали образ-
цово: так, словно хотели продемонстри-
ровать французской публике пример 
знаменитого катеначчо, что в переводе с 
итальянского довольно точно описыва-
ет, что сделали туринцы. Они просто «за-
крыли дверь» в полуфинал перед «Мона-
ко», который, конечно, вправе сетовать 
на судейские ошибки, предопределив-
шие исход противостояния. В Турине су-
дьи поставили в ворота французов край-
не сомнительный пенальти, который и 
позволил «Ювентусу» в ответной встрече 
убить футбол. А в Монте-Карло арбитры 
не решились назначить в пользу «Мона-
ко» гораздо более очевидный одиннад-
цатиметровый.

Петр Кузнецов

1/4 финала. Ответные матчи
«Реал» (Испания)—«Атлетико» (Испания) 1:0.

Хавьер Эрнандес, 88. Удаление: Арда Туран («Атлетико»), 
76 (2 ж. к.). Первый матч 0:0.

«Ювентус» (Италия)—«Монако» (Франция) 0:0.  
Первый матч 1:0.

В 1/2 финала вышли «Реал», «Ювентус»,  
«Барселона»  (Испания) и «Бавария» (Германия).  
Жеребьевка 1/2 финала пройдет сегодня.

Хавьер Эрнандес так бурно 
праздновал мяч, выведший «Реал» 
в полуфинал, что забыл поздравить 
Криштиану Роналду, сыгравшего 
главную роль в голевом эпизоде   
ФОТО AP
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